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Независимость. Мир. Сотрудничество

в Джизакской, Сырдарьинской, Андижанской, Ташкентской областях допускается вывоз 
большого количества продукции за пределы республики. Мириться с этим более нельзя!

Узбекистан-член Организации 
экономического сотрудничества

На заседании, состоявшемся 21 ноября в Кабинет* ми
нистров, обсуждалс* вопрос о мерах по приведению в по
рядок взаиморасчетов с государствами бывшего Союзу 
ССР и обеспечению полного поступления в республику 
средств за отправленную продукцию. В заседании участво
вали руководители республиканских министерств, ведомств, 
концернов и ассоциаций, областных банковских структур, 
заместители хокимов областей.

Вел заседание премьер- 
министр Республики Узбе
кистан А. Муталов. Он от
метил. что, несмотря на 
строгие указания об отправ
ке продукции за пределы 

'^республики только после 
предварительной оплаты, 
многие предприятия, орга
низации и хозяйства. в 
частности. Узбекский
комбинат тугоплавких и ог
неупорных материалов, 
производственное объеди
нение «Чирчикэлектрохим- 
пром», Кокандский масло- 
жиркомбинат, Келесская 
фабрика первичной обра
ботки шерсти, не выполня,- 
10Т его. В итоге значительно 
возросла дебиторская за
долженность Узбекистану, 
а предприятия, организа
ции и хозяйства испытыва
ют финансовые трудности. 
До вместо того чтобы взы
скать дебиторскую задол
женность, они просят кре
дит у правительства.

На заседании отмеча
лось, что государственная 
акционерйая ассоциация 
«Узшартномасавдо» не раз
работала четких методов 
фланирования, координа
ции и контроля вывоза и 
ввоза продукции. На са
мотек пустили эту работу 

Министровтакже Совет 
Республики Каракалцак-

стан и хокимы областей. 
Продолжаются случаи
вывоза материально-техни
ческих ресурсов республи
ки без лицензии и соответ
ствующих документов. 
Причиной этого является 
также отсутствие надлежа- 
щегв контроля со стороны 
Управления Среднеазиатс
кой железной дороги и Ми
нистерства автомобильного 
транспорта.

Было обращено внимание 
на недостаточное выполне
ние ранее принятого реше
ния Кабинета министров по 
данному вопросу. В част
ности, в Джизакской, Сыр
дарьинской, Андижанской, 
Ташкентской областях до
пускается вывбз большого 
количества продукции за 
пределы республики. С 
этим нельзя больше мири
ться. От руководителей 
«Узбексавдо». Узбекбрля- 
шу, заместителей област
ных хокумов, ответствен
ных за эту работу. Каби
нет министров строго пот
ребовал обеспечить вы
полнение принятого реше
ния.

НеуДовлетворительн ы м и 
признаны меры, принимае
мые Центральным и Ком
мерческим банками рес
публики по ускорению рас
четов. Не полностью решен

вопрос о заключении согла
шений с национальными 
банками государств, пере
шедших на собственную на
циональную валюту.

На заседании руководи
телям министерств, ве
домств. концернов и ассо
циаций было поручено выя
вить до 15 декабря дебитор
ские задолженности госу
дарств бывшего Союза и 
ускорить работу по их 
взысканию. На руководите
лей предприятий возложе
на задача совместно с пред
ставителями банков вые
хать на места, определить 
размеры задолженности и 
обеспечить поступление в 
республику соответствую
щих средств.

Было еще раз указано, 
чтобы предприятия, орга
низации и хозяйства не вы
возили за пределы респуб
лики продукцию без пред
варительной оплаты и что
бы банковские учреждения 
не принимали платежные 
документы за такую про
дукцию.

Государственной акцио
нерной ассоциации «Уз- 
шартномасавдо». Государ
ственному комитету по про
гнозированию и статистике 
Кабинета министров при 
Президенте Республики 
Узбекистан, Совету Мини
стров Республики Каракал- 
пакстан, хокимам облас
тей и города Тадпкента 
поручено не позднее 15 де
кабря разработать четкий 
баланс вывоза и ввоза 
продукции и товаров, а так
же услуг.

(УзА).

Более шести нет Абдухапил Бакоев трудит
ся на Навоийском электрохимическом за
воде. Не каждый сможет выполнить его ра
боту. Он — аппаратчик, вырабатывающий за

свою смену 8—12 кубов продукции, необхо
димой народному хозяйству.

НА СНИМКЕ; А. Бакоев.
Фото Ж. МИРЗАЕВА.

В КОМИТЕТЕ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
РЕСПУБЛИКИ

в Т а ш к е н т е  1 д е к а б р я  с о с т о 
я л о с ь  з а с е д а н и е  К о м и т е т а  п о  
в о п р о с а м  з а к о н о д а т е л ь с т в а , з а 
к о н н о с т и  и  п р а в о п о р я д к а  В е р 
х о в н о г о  .С о в е т а  Р е с п у б л и к и  У з 
б е к и с т а н .

В ы л и  о б с у ж д е н ы  п р о е к т ы  
з а к о н о в  Р е с п у б л и к и  У з б е к и с т а н  
«О  П р о к у р а т у р е »  (в то р о е  ч т е 
ние ), «О в н е с е н и и  и з м е н е н и й  и 
д о п о л н е н и й  в н е к о т о р ы е  з а к о 
н о д а т е л ь н ы е  а к т ы  Р е с п у б л и к и  
У з б е к и с т а н » ,  «О п р и н у д и т е л ь 
н о м  л е ч е н и и  б о л ь н ы х  х р о н и ч е 

с к и м  а л к о го л и з м о м  и  н а р к о м а 
ни е й » , <06 а д м и н и с т р а т и в н о м  
н а д зо р е  о р г а н о в  в н у т р е н н и х  
д ел  за  л и ц а м и , о с в о б о ж д е н н ы 
м и  и з  м е с т  л и ш е н и я  с в о б о д ы » , 
«О в н е с е н и и  и з м е н е н и й  и  д о 
п о л н е н и й  в  н е к о т о р ы е  з а к о н о 
д а т е л ь н ы е  а к т ы  Р е с п у б л и к и  У з 
б е к и с т а н  и  о  п о р я д к е  п е р е р а с 
ч е т а  р а з м е р о в  ш т р а ф о в , п р е д у 
с м о т р е н н ы х  К о д е к с о м  Р е с п у б 
л и к и  У з б е к и с т а н  о б  а д м и н и с т 
р а т и в н ы х  п р а в о н а р у ш е н и я х  и  
У г о л о в н ы м  к о д е к с о м  Р е с п у б л и 

к и  У з б е к и с т а н » , «О з а щ и т е  к о н 
с т и т у ц и о н н ы х  о р г а н о в  в л а с ти » .

Ч л е н ы  к о м и т е т а  в ы с к а з а л и  
с в о и  м н е н и я  н  п р е д л о ж е н и я  п о  
д а н н ы м  в о п р о с а м . Э т и  д о к у м е н 
т ы  б ы л и  р е к о м е н д о в а н ы  д л я  
в н е с е н и я  в  п о в е с т к у  д н я  о ч е 
р е д н о й  с е с с и и  В е р х о в н о г о  С о 
в е т а  Р е с п у б л и к и  У з б е к и р т а н .

Н а  з а с е д а н и и  к о м и т е т а  р а с 
с м а т р и в а л с я  т а к ж е  в о п р о с  об  
и з м е н е н и я х  в  с о с т а в а х  В е р х о в 
н о го  с у д а  Р е с п у б л и к и  У з б е к и 
с т а н . н е к о т о р ы х  о б л а с т н ы х  и  
Т а ш к е н т с к о г о  г о р о д с к о г о  с у д о в  
и  д р у г и е  в о п р о с ы .

(У*А).

Следим за событием

7.1

Военные в Термезе пришли к общему мнению. 
Слово-за парламентариями!

Поздним вечером 30 ноября в Термезе завершилась 
встреча руководителей военных ведомств Узбекистана, Ка
захстана, Кыргызстана и России по вопросу ввода миротвор
ческих сил в Таджикистан. В ней принял участие Председа
тель Президиума Верховного Совета Республики Таджики
стан И. Рахмонов.

Встреча проходила за за
крытыми дверями. При всей 
остроте обсуждаемых проб
лем военные оказались еди
нодушными во мнении: по
тушить конфликт, приоста
новить братоубийственную 
войну в Таджикистане мо
гут только миротворческие 
силы. По сути, на термезс- 
кой встрече была создана 
первая модель таких мо
бильных подразделений. По 
замыслу руководителей во
енных ведомств, они долж
ны действовать по примеру 
голубых касок ООН. При
чем важнейшим условием 
ввода в «горячие точки» яв- 
;^яется приостановление ог
ня между противоборствую
щими группировками.

Приняты ли конкретные 
решения по срокам ввода, 
численности и представи
тельстве воинских контин
гентов? Эти вопросы специ
альный корреспондент На
ционального ш1формацион- 
ногб агентства Узбекистана 
задал Главнокомандующему 
Объединенными Вооружен
ными Силами Содружества 
Независимых Государств 
маршалу авиации Е. ГПапош- 
никову.

— Я полностью удовлет
ворен итогами консульта 
тнвной встречи глав воен

ных ведомств четырех рес
публик, — заявил Евгений 
Иванович. — Как известно, 
она прошла по просьбе пар
ламента Таджикистана. 
Мнение всех участников 
идентично — только миро
творческие силы могут ста
билизировать политичес
кую обстановку в Таджи
кистане, восстановить там 
государственность, оказать 
помощь в создании собст
венных вооруженных сил. Я 
не хочу сейчас вдаваться в 
подробности о численности 
и представительстве миро
творческих сил. Нами отра
ботан механизм их ввода, 
решены другие важные 
проблемы. Теперь — слово 
за парламентами Узбеки
стана, Кыргызстана, Казах
стана и России, которые 
должны принять по этому 
вопросу окончательное ре>- 
шение. Надеюсь, что оно 
будет положительным. По
нятно, бывшего Союза уже 
нет. Но ведь остались мно
голетние братские связи 
между народами. И траге
дия таджиков не может ос
тавить в стороне их бли
жайших соседей. Это пре
красно продемонстриропали 
руководители военных ве
домств суверенных госу
дарств Средней Азин и Ка

захстана, Надеюсь, что в 
стороне не окажутся и пред
ставители Туркменистана. 
Думаю, что руководство 
Туркменистана пойдет на 
оказание гуманитарной по
мощи израненному Таджи
кистану.

— А как насчет 201-й 
российской дивизии, рас
положенной в горной рес
публике?

— Она останется там. Но 
создание миротворческих 
сил и делается именно для 
того, чтобы покончить раз 
и навсегда с неприязнью к 
российским солдатам в 
«горячих точках». Введе
ние туда воинских контин
гентов Узбекистана. Кыр
гызстана, Казахстана долж
но на деле показать, что 
судьба одного народа не 
может быть безразличной их 
братьям...

Одним из самых заинте
ресованных лиц на термез- 
ской встрече, несомненно, 
был Председатель Президи
ума Верховного Совета 
Республики Таджикистан 
И. Рахмонов. Он недавно 
избран на этот высокий 
пост подавляющим боль
шинством народных нз- 
брашшков горного края. Как 
он оцёнивает итоги консуль
тативного совещания?

— Несмотря на его ско
ротечность, результаты об
надеживают. Необходимо 
как можно быстрее остано
вить братоубийственную 
войну, прекратить крово
пролитие. Военные хороию

подготовишсь к термезской 
встрече. На рассмотрение ее 
участников б̂ ыла предложе
на эффективная програм
ма действий по вводу ми
ротворческих сил. Хочется 
верить, что парламентарии 
братских республик пой
дут нам на встречу  ̂ Что 
касается «ратского Турк
менистана, то мы надеемся 
на оказание гуманитарной 
помощи с его стороны. Ведь 
экономическое положение 
в нашей республике сейчас 
критическое...

Итак, военные готовы 
прекратить братоубийствен
ную войну в Таджикистане. 
Но они являются предста
вителями исполнительной 
власти. Последнее слово — 
за властью законодатель
ной. Но события последних 
нескольких лет в различных 
регионах бывшего Союза 
показывают: нерастороп
ность парламентариев за
частую приводит к много
численным человеческим 
жертвам, А пока представи
тели командования Объе
диненных Вооруженных 
Сил Содружества и ми
нистерств обо'роны че
тырех республик выехали 
в районы противоборствую
щих группировок. На месте 
им предстоит проделать ко
лоссальную работу по раз
воду вооруженных форми 
рований, Ьез этого ввод ми
ротворческих сил невозмо
жен. Л. ЛЕВИН, 

спец. корр. УзА.
Термез.

ИДУТ СОБРАНИЯ 
АКТИВОВ

На состо»^вше^гся собра
нии актина Хареамской об- 
пасти рассмотрен ход об- 
еужде’ния в трудовых кол- 
локптвах п-роеита Коноги- 
туции Республики Узбекис
тан. С докладом -------
хоким области 
ншгаслв.

На собрании отмечалось, 
что обсуждение этого важ
нейшего докумет-а прохо
дит при активном участии 
исех слоен населения. Про
ект всветоротш расс^оггреи 
тружениками оотен пред-

иыстугил 
М. Джума-

приятиП и организаций, кол- 
хозо>в- и совхооов. Внесено 
свыше тькячи К01жретных 
предложений, до1юлнет1й н 
замечаний.

На собрании актива еди
ногласно принято решение 
поддержать предложение на- 
народных депутатки» реопуб- 

. лнки от Хоредмской обла
сти о внесении дополнении 
в статью 88 проеадта Кон
ституции о совмещении 
Президентом Узбекистана 
посте Председателя Кавине- 
та министров республики. С 
учетам внесенных поправок, 
замечаний и дополнений уча

стники актива в целом сдобл 
рили проект.

На собрании выстуитнл 
первый заместитель Пред
седателя Кабинета минист
ров Республики Узб«>ки1стан 
И, Джурабеков. В работе 
аити'ва приняли участие за
меститель премьрр-минист- 
ра республики П. Хамидли. 
государственный совептк 
Прряидента Узбстистана М. 
Умурзаков, председатель 
Комитета по вопросам зако
нодательства, аакон»юсти 
и правопорядка Верховного 
Совета республики Э. Ха
лилов.,

Ф * •

В Термезе состоялось со
брание Сурхандарьитгекого

областного актива, посвя
щенное обсуждению проекта 
Конституции Респ^ликн 
Узбекистан. С докладом по 
этому вопросу выступил 
хоким области X. Вердыеи,

В целом (хдобрш) новый 
проект Оснгквного Закона, 
яыступитиив в прениях 
предложили внести в неко
торые его статьи исп ран леп
нин и дополнения.

На собрании с речью вы
ступил первый замеспггель 
Предсещателя Кабинета ми- 
нистрою Узбе«истана И. 
Джурайеков.

В собрании актива принял 
участие, Г0суя8 рств*!нный со
ветник Президента респуб-' 
лики М. Ум(урзаков.

У К А З

ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН 

О СОВЕРШЕНСТВОВАНИИ СИСТЕМЫ 

УПРАВЛЕНИЯ ПРЕДПРИЯТИЯМИ 
ТРАНСПОРТНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА 

РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

В целях дальнейшего со
вершенствования структуры 
управления предприятиями 
транспортного строительства, 
расположенными на террито
рии республики, увеличения 
их вклада в развитие произ
водственной инфраструктуры 
народного хозяйства У.збеки- 
стана:

1. Принять предложение 
трудовых коллективов мон
тажных и специализирован
ных строительных, проектно
изыскательских, научно-тех
нологических, промышленных 
и других предприятий и ор
ганизаций системы транс
портного строительства, рас
положенных на территории 
республики, об образовании 
ими на добровольных нача
лах Узбекской государствен
ной ассоциации предприятий 
транспортного строительства 
« У збектрансстрой».

Установить, что ассоциа
ция «УзбектраИсстрой»:

является х̂озяйственной ас
социацией с правами юриди
ческого лиЦа, объединяющей 
на договорных началах го
сударственные, арендные, 
акционерные, коллективные 
и иные предприятия и осу- 
ществляющей свою дея
тельность на основе действу
ющего законодательства Рес
публики Узбекистан, устава 
ассоциации, утверждаемого 
собранием учредителей по 
согласованию с Кабинетом 
министров при Пре:1иденте 
Республики Узбекистан;

самостоятельно рснтет с 
учетом делегированных учре
дителями прав вопросы фи- 
нансово-.чкоиомической, хо
зяйственной и социальной 
деятельности, образовывает 
по решению совета ассоциа
ции централи;юва«ные стра
ховые, резервные и другие 
фонды; ‘

управляет в соответ<!твии 
с действуюпщм законодатель
ством республики государст
венным имуществом трестов,

предприятий и организаций, 

входящих в состав ассоциа

ции, с учетом экономической 

целесообразности и интере

сов трудовых коллективов в

установленном порядке вно
сит предложения по преобра
зованию , государственных 
предприятий и организаций 
транспортного строительства 
в другие формы собственно
сти.

2. Определить основными 
задачами деятельности Уз

бекской государственной ас

социации предприя-̂ ий транс

портного строительства «Уз- 

бектрансстрой»:

обеспечение комплексного 
решения вопросов проектиро
вания, строотельства, расши
рения, реконструкции. и тех
нического перевооружения 
объектов железнодорожного 
транспорта, гражданской 
авиации, магистральных ав
томобильных дорог, метропо
литена, тоннелей, мостов, со
циальной сферы и других;

координацию деятельности 
предприятий и организаций, 
входящих в ассоциацию. Со
действие участ1шкам ассоци
ации в переходе на рыночные 
отношения, обеслечемие кон
сультативной организационно- 
методической. правовой, ни- 
женерной, информационной и 
других видов услуг, развитие 
делового сотрудничества с 
зарубежными партнерами:

проведение еди1юй научно- 
технической политики, изуче
ние и распространение опы
та других государств в воп
росах проектирования и 
строительства объектов тран
спорта;

осуществление органнзаци 
онных мер по установлению 
долговременных связе.й с по
ставщиками. обеспечение 
материально . техннческнми 
ресурсами для ч:троительства 
важнейших народнохозяйст
венных объектов республики.

3. Кабинету министров в 
недельный с1юк принять по
становление, предусматрнвА- 
ющее организационные меры 
по реализации иастоя1цего 
указа.

Президент 
Республики Узбекистан 

И. КАРИМОВ.

г. Ташкент.
1 декабря 1992 г.

28 ноября в Исламабаде на внеочередной сессии Совета 
министров иностранных дел стран Организации жономнче- 
ского сотрудничества состоялось официальное вступление 
Узбекистана в зту региональную организацию. Соответству
ющий документ от имени республики подписал глава деле
гации, министр, иностранных дел Узбекистана У. Абдуразза- 
ков.
Вместе с. Узбекистаном ее ными экомомическимн орга- 

членами стали также Афга- низацнями. 
нистан, Азербайджан, Казах- Что касается конкретного 
стан, Кыргызстан, Туркмени. участия Узбекистана, то это 
стан. Не смог прислать сво- сотрудничество уже начало 
его представителя Таджики- присм5ретать конкретные фор- 
стан, однако вопрос о его мы в первую очередь в сфе- 
вступлении практически ре- ре строительства современ- 
шен. ных автомобильных магистра-

Организац'ия экономичес- лей, ^  также других путей 
кого сотрудничества (ЭКО), сообщения, позволяющих 
основанная ранее Пакиста- обеспечить более оптималь
ном, Ираном и Турцией, на- иый выход республики к 
мерена создать своеобразный ваГжнейшим портам и про- 
общий рынок азиатских го- мышленным центрам региона, 
сударств. наладить эффективный тран-

Огромные человеческие и зит грузов. Как сказал член 
материальные ресурсы, общ- официальной делегации Уз- 
ность их исторических, куль- бекистана, министр автомо- 
турных, религиозных корней бильных дорог Р. Юнусов, 
могут в немалой степени спо- реализация уже достигнутых 
собствовать дальнейшему раз- договоренностей позволит за- 
витию региона с населением метно активизировать внеш- 
боЛее 300 миллионов чело- неэкономическую активность 
век. республики.

В числе основиых задач По мнению участников 
ЭКО прежде- всего сотруд- встречи в Исламабаде, член- 
ничество в сфере промыш- ство Узбекистана и других 
ленности и торговли, конвер- новых государств в ЭКО мо- 
сия, развитие межрегиональ- жет сыграть значительную 
ного туризма, создание эф- позитивную роль в решении 
фективной системы комму- многочисленных проблем ре- 
никаций — автомобильных и гиона, укреплении стабильно- 
железнодорожных путей, воз- сти как в Азии, так и в ми- 
душных линий, спутниковой ре в целом, 
и иной связи. Предполагает- Вступление Узбекистана в 
ся обра.эовать банк инвести- Организацию экономического 
ций и развития, судоходную сотрудничества — еще один 
компанию, научный и моло- шаг на пути укрепления меж- 
дежный фонды ЭКО, резко дународного авторитета рес- 
активизировать культурное публики, признания ее воз- 
сотрудничество, в том числе растающей роли в мировом 
в области средств массовой сообществе, 
информации, В эти же дни в Пакистане

Главная задача ЭКО, как в рамках недели ЭКО состо- 
было заявлено на торжест- ялся региональный междуна- 
венной церемонии вступле- родный семинар по сотруд- 
ния новых ее членов, — что- ничеству и развитию. Само- 
бы страны-участницы вошли стоятельиую программу пред- 
в XXI век прогрессивными, ставил Узбекистан, направив- 
сильны.ми и процветающими ший группу ученых и деяте- 
государствами. ЭКО готова лей культуры, а также тан- 
присоеднниться к процессу цевальиый ансамбль, фото- 
глобальиого экономического выставку, художествеиный и 
сотрудничества, налаживая документальный фильмы, 
связи с другими региональ- (УзА).

НАДЕЖДЫ
ДЕЛОВЫХ

Что мы ждем от сессии
тых формах. Государство га
рантирует свободу экономи
ческой деятельности, пред
принимательства и труда с 
учетом приоритетности прав 
потребителя, равноправия и 

.праврвую защиту всех форм 
V собственности».

П 1 А Л Р и  Деятельность нашего акци
онерного общества «Средис- 

** а.эиатская межрегиональная
Предстоящая одиннадца- товарно-сырьевая и фондовая 

тая сессия Верховного Сове- биржа «Туркистон* направ- 
та Республики Узбекистан лена на развитие рыночных 
рассмотрит 28 вопросов, каж- отношений, на упорядочение 
дый из которых представляет товарного рынка, насыщение 
большую государственную его необходимой продукцией 
значимость. Но самым важ- как отечественного, так н 
ным является вопрос «О зарубежного производства, на 
проекте Конституции Респуб- активизацию структурной пе. 
лики Узбекистан*. Принятие рестройки экономики респуб- 
Основного Закона страны от- лики, преодоление монопо- 
кроет новую страницу исто- лизма и распшрение конку- 
рии узбекского народа, ста- ренцин, И в этом плане нами 
нет главнейшим законода- уже сделано немало, 
тельным актом, определяю- Переходный период к тор- 
н\им на многие годы государ- жеству товарно-денежных от- 
ственное и социально-эконо- ношений — процесо сложный 
мическое развитие республи- и займет немалое время, по- 
кн. • скольку на государственном

!1ннмательно знакомясь с уровне еще не приняты в до- 
проектом Кон<;титуции, ;̂ беж- статочной степени соответст- 
даешься еще раз в том, что вуюнще рыночным отношени- 
Узбекистаном выбран пра- ям законодательные акты, 
вильпый путь развития дей- 1Ът почему предприниматели 
ствнтельпо суверенного госу- и все деловые люди возлага- 
дэрства, общества с развитой ют больпже надежды на прсд- 
многоукладной вкономикой. стоящую сессию Верховного 
Для меня особый профессио- Совета республики и увере- 
нальный интерес представля- иы, что она явится мо1цным 
ет статья 62 главы XI[ *Эко- стимулом дальнейшего фор- 
номические основы общест- мирования многоукладной и 
ва», где записано: «Основу вьи-окоэффективной экономи- 
экономики Узбекистана, иап- ки Узбекистана, 
равленной на развитие ры- М. ХУДАИКУЛИЕВА, 
ночных отношений, составля- председатель правления 
ет собственность в ее разви- биржи «Туркнегои».

ОТ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

Президиум Верховного Совета РеспуЛлики Узбекистан 
с глубоким прискорбием изве1цает о скоропостиж^юй кон
чине народного депутата Республики У.збекнстан, члена 
Кормитета по вопрсжам государттвеиной и общественной 
безопасности, обороны и социалыюй защиты военнослу
жащих Захарова Александра Имаметдииовича и выража
ет глубокое соболезж>вание его родным и Алнякии,
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Содержание разделов про
екта Конституции и ее струк
тура коренным образом от
личаются от старой, уже оп- 
мирающей, образца 1977 го
да.

В первую очередь это от
личие проявляется в основ
ных принципах построения 
Конституции, отражающих 
качественные сдвиги в обще
ственно-политических и эко
номических отношениях, про
исшедших за последние годы 
в Узбекистане.

Суверенитет Узбекистана 
как самостоятельного и неза
висимого государства под
крепляется принципами вер
ховенства его Конституции и 
законов при приоритете обще
признанных норм междуна
родного права: определения 
самостоятельной внешней по
литики. Весьма полно и мно
гогранно раскрыты в проекте 
новой Конституции основные 
права, свободы и обязаннос
ти человека и гражданина в 
условиях перехода республи
ки на рыночные отношения, 
а также гарантии, обязатель
ства государства по социаль
ной защите граждан. Именно 
здесь конкретизируются ос
новные цели и задачи Конс
титуции по построению гу
манного демократического об
щества, достижению идеалов 
демократии и социальной 
справедливости. В этом глав
ное отличие новой от старой 
Конституции. Это отличие 
зиждется на совершенно ином

подходе к экономическим, 
государственным, правовым, 
финансовым и другим осно
вам нового общественного и 
государственного устройства 
в Республике Узбекистан.

Переход суверенного Узбе
кистана на путь рыночной 
экономики потребовал пере
стройки структуры и мето
дов работы органов государ
ственной власти на местах, 
усилению их роли в вопросах 
экономического, социального 
и культурного развития, обес
печения законности и право
порядка граждан и т. д.

В этих целях в систему 
государственного управления 
на местах вводятся новые 
должности — хокимов обла
сти, района, города, всецело 
возглавляющих представи
тельную и исполнительную 
власти.в тесном взаимодейст
вии с Советами народных де
путатов соответствующего 
уровня. Одновременно усили
вается самостоятельность и 
роль судов, прокуратуры.

Отмечая прогрессивный, 
новаторский дух проекта 
Конституции, хотелось бы от
метить отдельные неточности, 
недоработки и спорные мо
менты, содержащиеся, на мой 
взгляд, в изложении отдель- 
ннпс ее разделов и статей.

В первую очередь это ка
сается экономических основ 
общества (раздел III, глава 
12), которые не в полной ме
ре раскрывают всю сложность 
и специфику изменений, про

исшедших и происходящих в 
экономических отношениях в 
республике.

Так, в ст. 50 отмечается: 
«...основа экономики Узбе
кистана — социальное ры
ночное хозяйство, где гаран
тируются свободы экономиче- 
ской деятельности, предпри
нимательства и труда с уче
том приоритетности прав 
потребителя. Обеспечивается 
разнообразие и равноправие 
форм собственности, их рав
ная правовая защита, добро
совестная конкуренция и об
щественная польза». Здесь 
желаемое выдается за дейст
вительность, так как рыноч
ное хозяйство в республике 
еще далеко не сформиртвано 
и ведется большая работа по 
созданию его основ. Во-вто
рых, основу любой экономи
ки составляют отношения лю
дей по поводу производства, 
распределения, обмена и по
требления. Производство в 
условиях рынка приобретает 
совершенно ' иной характер, 
нежели в централизованно 
планируемой экономике. Ему 
присуща цикличность, харак
теризуемая фазами кризиса, 
депрессии, оживления и ро
ста. Распределение и обмен 
продукцией в настоящее вре
мя заменяются рыночной фа
зой с ее государственным ре
гулированием. Причем, в на
стоящее время распредели
тельные и обменные отноше
ния между государством и 
предприятиями и отдельными

лицами характеризуются пре
обладанием мер государст
венного регулирования и в 
меньшей степени конкретны
ми формами и методами ры
ночных отношений. Исхо
дя из сказанного, считаю пра
вомерным статью 50 изло
жить в следующей редакции: 
«Освова экономики Узбеки
стана — рыночные отноше- 
ння, характеризующиеся цик
личностью воспронзБодства, 
плюрализмом форм собствен
ности, свободой предттни- 
мательства, труда и добросо
вестной конкуренцией, при
оритетностью интересов пот
ребителя».

В то же время переход на 
рыночные отношения не дол
жен заслонить всего того по
ложительного, что накоплено 
в республике в области орга
низации территориального уп
равления, деятельности мест
ных Советов народных депу
татов. Между тем в проекте 
Конституции предлагается 
ввести должности хокимов 
области, района, города, наз
начаемых и освобождаемых 
Президентом республики и 
соответственно хокимом обла
сти. Они становятся полно
властными хозяевами пред
ставительной и исполяитель- 
ной власти в области, рай
оне, городе. За Советами на
родных депутатов как вы
борными органами остается 
лишь функция утверждения

этих должностей. На мой

взгляд, целесообразнее было

бы избираемых на места?:

председателей Советов на
родных депутатов утверждать 
в качестве главы исполни
тельного органа Президентом 
республики.

Р. ДОСУМОВ, 
директор УзНИИтруда, 
доктор экономических 
наук, профессор.

ГОДЫ ЗАВОД 
НЕ СТАРЯТ,

Большая работа была провадана по подготовка проекта 
И онституцни Распублини Уэбакнетан, пражда чам он был вы. 
насан на всанародноа обсужданна. В нам приняли участиа 
прадстааитали самых ш и роки х  слова нашаго общастаа — от 
видных епациалистов а области правовадання до рабочих 
проиы ш ланны х предприятий и дахкан. С учетом поступивш их 
многочисленных предложений и замечаний была разработана 
вторая редакция Основного Закона республики. Сейчас, в ос
тавш иеся до XI сессии Верховного Совета дни, не прекращ а
ется поток предложений и поправок, поступаю щ их в Консти
туционную  комиссию.

Внимательно изучили проект Конституции и в аппарата хо- 
ким а Каш кадарьииской области. Подробно разобрали каж дую  
статью  закона и направили целый ряд замечаний.

НА СНИМКЕ: заместитель начальника управления юстиции 
хокнм ията  Собир Якубов и ведущие специалисты управления 
ХолПяухаммад Хасли и Инатулло Хайитов обсуждаю т проект.

Ф о т о  Ш . ШАРАПОВА. (Ф о т о х р о н и к а  У з А ) .

ДЕЙСТВУЕТ
СТУДЕНЧЕСКИЙ
КОНЦЕРН

Проблема поиска дополни
тельного заработка стоит се
годня п^ед многими студен
тами. Помочь им в этом 
взялся Ташкентский концерн 
студенческой взаимопомощи 
и предпринимательства. Здесь 
создана биржа труда. В ее 
картотеке собраны данные о 
вакантных местах на пред
приятиях города, испытываю
щих потребность в рабочей 
силе.

Студенты. сотрудничаю
щие с концерном, заняты в 
основном на ремонтноч:тро- 
ительных работах. В удобное 
время, по договору с нани
мателем, они трудятся на 
стройплощадках города. До
вольны молодыми помощни
ками работники гостиницы 
«Узбекистан». Не первый раз 
они обращаются в студенче
ский концерн с просьбой вы
полнить ремонт и отделку 
хозяйственных помещений, 
потому что энают — студен
ты сделают все быстро и ка
чественно.

Многие юноши и девушки, 
обучающиеся в ташкентских 
вузах, — иногородние, живут 
в общежитиях. Поэтому ор
ганизаторы концерна решили 
приблизить рабочие места к 
их месту жительства. В вуз- 
городке специально для юно
шей и девушек, желающих 
поработать в свободное вре
мя, созданы два цеха — 
обувной и швейный. С не
сколькими магазинами заклю
чены договоры о регулярной 
поставке «студенческой* про
дукции. Молодые предприни
матели намерены расширять 
производство, и уже сегодня 
думают об открытии собст
венных магазниов в вузго- 
родке. При этом многие то
вары здесь будут прода
ваться студентам по ценам 
значительно ниже коммерче
ских. В программе действий 
концерна — открытие своей 
радиотелемастерской, других 
предприятий службы быта.

Есть и более масштабные 
планы. Концерн намерен в 
полной мере использовать 
немалый творческий пвтен- 
циал студентов. С рядом 
крупных ученых республики 
достигнута договоренность о 
квалифицированной экспер
тизе студенческих изобрете
ний и различных разработок. 
Прямо в вузах на их основе 
будет выпускаться различная 
продукция. Заказчики уже 
есть. К при.меру, о несколь
кими пригородными колхоза
ми заключен предваритель
ный договор ,на поставку кар
тофелеуборочных комбайнов 
новой модификации, разрабо
танной в Ташкетском инсти
туте инженеров ирригации и 
механизации сельского хозяй
ства.

— Наша организация бы. 
ла создана в начале этого 
года, вскоре после вступле
ния в силу Закона об осно
вах государственной моло
дежной политики а Республи
ке Узбекистан. - говорит 
директор концерна Абдумад- 
жит Иргашев. - Первое вре
мя к нашей деятельности 
относились внимательно, нам 
старались помочь. Для реа
лизации наших предложений 
была открыта зеленая ули
ца. Но сегодня ситуация из
менилась. интерпс остыл. Это 
мы чувствуемою отнои1еник> 
чипопников различного ран
га. А ведь студенты —- это 
огромный творческий и обп1е- 
стпенный потенциал.

А. ИВАНОВА, 
корр. УзА.

Интеллект и рынок

Вхождение в рынок созда
ло сложную ситуацию' для 
развития науки и создания 
новых наукоемких и конку
рентоспособных производств. 
Произошел большой отток 
научных кадров в сторону 
бизнеса, что в значительной 
мере затормозило прогресс 
науки и техники.

Кроме того, с переходом 
к рынку мы вступаем в ряд 
не известных нам прежде про
тиворечий. Так, с одной сто
роны, новые экономические 
отношения еще более увели
чат разрыв между научно-ис
следовательскими и опытно
конструкторскими разработ- 
ками и использованием их 
результатов — то есть на на
чальном этапе, при отсутст
вии конкуренцйи и в услови
ях повального дефицита, ры
ночные концепции игнориру
ют достижения науки и тех
ники. Но, с другой стороны, 
процессы разгосударствления, 
приватизации и свободного 
предпринимательства повле
кут за собой возникновение 
мелких исследовательских и 
внедренческих фирм, «риско
вых» компаний, инновацион
ных бирж, которые должны 
успешно интегрироваться в 
рыночную экономику.

При этом получат разви
тие альтернативные начала в 
проведении исследовательских 
разработок, которые будут 
способствовать развитию со
стязательности и конкурен
ции в сфере науки и техни
ки. Однако, учитывая эволю- 
ционность осуществления пе
рестроечных процессов, в 
1993— 1995 гг. резкого по
вышения гибкости н воспри
имчивости производства к до
стижениям научно-техничес
кого прогресса ожидать не 
следует.

Несмотря на экономические 
трудности, необходимо всяче
ски стимулировать и поддер
живать научные изыскания 
во всех областях знаний. На 
это направлен ряд прави
тельственных решений, в ча
стности, о создании Гос
комитета по науке и технике, 
ВАКа, Патентного ведомства, 
новых институтов, о предо
ставлении льгот работникам 
сферы науки, о мерах по го- 
сударагвенной поддержке 
развития науки и инноваци
онной деятельности и т. д.

Говоря же о богатствах 
нашей республики, следует 
помнить и о том, что нали
чие необходимых ресурсов 
еще не гарантирует эффек
тивности работы, не обеспе
чивает высокий технико-эко
номический уровень разрабо
ток. Поэтому особую акту
альность и практическую зна
чимость приобретают вопро
сы формирования и реализа
ции республиканской научно
технологической политики, 
оценка вариантов управлен
ческих решений и отбор тех 
из них, которые ведут к ста
бильной и эффективной дея
тельности как отдельных под
разделений, так и организа
ций в целом.

На начальном этапе здесь 
большую роль будет играть 
государственная поддержка 
научно-технических приори
тетов, создание условий для 
развития разнообразных

форм предпринимательской 
деятельности в сфере науки 
и производства, распростра
нении рыночных механизмов 
регулирования и стимулиро
вания. Как показывает ми
ровой опыт, толька прямое 
выделение бюджетных средств 
Б  соответствующие фонды 
поддержки фундаментальных 
исследований наравне с аль
тернативными источниками 
финансирования создает ус
ловия успешного осуществле
ния приоритетных направле
ний научно-технического по
иска.

Говоря о приоритетных ис
следованиях, думается, под-

тификацию на предмет их 
профессионально^ готовности 
к подобной деятельности.

Большое внимание предсто
ит уделить международному 
сотрудничеству. Наряду со 
многими аспектами речь здесь 
идет и о выработке новой 
концепции международных 
научно-технических связей, 
реализуемых на соответству
ющей законодательной осно
ве. При этом необходимо 
обеспечить увязку результа
тов научно-технического и 
торгово-экономического сот
рудничества с тем, чтобы в 
будущем создать наиболее 
благоприятные условия для 
расширения и диверсифика
ции экспорта наукоемкой про
дукции.

ДАВАЙТЕ ОПРЕДЕЛИМСЯ 
В ПРИОРИТЕТАХ
держивать следует лишь те 
из них, по которым респуб
лика может, во-первых, пре
высить мировой уровень, во- 
вторых, породить новые тех
нологические возможности, в- 
третьих, сделать существен
ный шаг в развитии перспек
тивных направлений до уров
ня высших мировых дости
жений. Речь идет как о фи
нансировании фундаменталь
ных исследований, так и о 
страховании коммерческих 
рисков, об обеспечении их 
материальной базой, инфор
мацией и кадрами.

В области подготовки вы
сококвалифицированных на
учных и инженерно-техниче
ских кадров необходимо ос
тавить за государством зна
чительное преимущество, 
т. к. в его распоряжении име
ются Высшая аттестационная 
комиссия (ВАК), мощные ин
ституты подготовки и пере
подготовки кадров — докто
рантура, аспирантура, инсти
туты повышения квалифика
ции специалистов различного 
профиля, фонд поддержки 
одаренной молодежи им. 
Улугбека.

Профессиональную подго- 
товку собственных кадров 
нового типа следует прово
дить целенаправленно. Это 
относится и к представите
лям рабочих специальностей, 
способных обслуживать экс
портные производства, и к 
научным работникам, и к спе
циалистам в области финан
сов, менеджмента, рыночной 
экономики. Нельзя забывать, 
что хорошеч образование — 
это весомый вклад в буду
щее. Однако сейчас возника
ет немало самодеятельных 
«школ бизнеса», далеко не 
всегда укомплектованных ква- 
лифи1(ированными преподава
телями, За обучение они тре
буют большие суммы, но за
частую не способны дать 
слушателям грамотные и си
стематизированные знания. 
Теми же пороками страдает 
ряд расплодившихся коммер
ческих учебных и научных 
центров, институтов повыше
ния квалификации, не про
шедших государственную сер-

Важнейшим аспектом внеш
неэкономической деятельно
сти явится и участие наших 
ученых на конкретной основе 
в международных научно-тех
нических программах и про
ектах — оборонных, связан
ных с ликвидацией стихийных 
бедствий и аварий, добычей 
полезных ископаемых и т. д.

Для осуществления же 
всех этих функций и обосно
вания стратегических направ
лений развития Узбекистана, 
учитывая зарубежный опыт, 
целесообразно было бы соз
дать Научно-экономический 
центр (НЭЦ), включив в его 
состав на конкретной основе 
или условиях совместитель
ства руководителей научных 
организаций и вузов эконо
мического профиля, а также 
ведущих ученых и высоко
квалифицированных специа
листов, в том числе из стран 
СНГ и зарубежья. Основны
ми задачами центра должны 
стать разработка специальной 
программы научного обеспе
чения вхождения Республики 
Узбекистан в мировое эконо
мическое сообщество с уче
том ее национальных интере
сов, а также организация ис
следований и экспертная 
оценка альтернативных вари
антов концепций и программ 
экономического развития Уз
бекистана в условиях <1к>р- 
мирования рыночных инфра
структур.

На эти цели можно было 
бы выделять 10 процентов 
госбюджетных средств, пред
назначенных для развития 
экономической науки. Кроме 
того. Научно-экономический 
центр должен располагать и 
собственным валютным фон
дом.

Таким образом, преобразо
вания в сфере научной дея
тельности и переход к госу
дарственно-общественному ре
гулированию позволят скон
центрировать имеющийся у 
нас научно-технический по
тенциал на решении важней
ших стратегических проблем 
Узбекистана.

Ш. АРИФХАНОВ, 
доктор экономических 
наук.

Новости экономики
«КОСМИЧЕСКИЙ 

ТЕЛЕФОН* 
д л я  ПРИЛРАЛЬЯ

Акционерное общество 
«Космос-С» начало действо
вать в Каракалпакстане. Ос
новная его задача -- нала
дить космическую связь в 
Приаралье с помощью спут
никовой станции нового по
коления «Е»исей-М».

Эта система начнет дейст- 
ионать уже в начале будуще

го года. В итоге абоненты 
Каракалпакстана получат воз
можность без задержки вы
ходить на абонентов всех 
стран СНГ, на наземные ка
бельные сети Западной Ев
ропы. Юго-Восточной Азии 
и Ближнего Востока,

ПО ИЗРАИЛЬСКОЙ 
ТЕХНОЛОГИИ

В Бухарской области по
бывала группа специалистон 
израильской компании «Мир.

хав». Они изучали почвошо- 
климатические условия обла
сти и возможности выращи
вания здесь картофеля по 
своей технологии. Ее исполь
зование позволяет получать 
высокие урожаи - по 500 - 
600 центнеров клубней с гек. 
тара.

Бухарские земледельцы за
интересовались предложени
ем. В области предполагает
ся выделить для опробования 
технологии €Ю0 гектаров.

(Корр. У эА ).

УЧАТСЯ ЗАРАБАТЫВАТЬ
Изделия с маркой учебно

опытного предприятия проф
техучилища № 27 за корот
кое время стали хорошо из
вестны в Касансае. Местные 
жители знают — эти товары 
сделаны добротно, на со
весть. А предлагает предпри- 
яггие; созданное при учили
ще,- различные швейные из
делия в основном детского 
ассортимента. Шьют их сами 
воспитанники и педагоги в 
свободное от занятий время.

Специализация эта вполне 
понятна: училище готовит в 
основном шЛй-мотористок. 
Но предприятие не ограничи 
вает сферу своей деятельнос
ти только пошивом одежды. 
Учащиеся и педагоги СПТУ 
выполняют также заказы жи

телей на проведение ремонт
но-строительных работ, пере
возку грузов, И даже зани
маются подготовкой программ 
на компьютерах.

В цехах родного предпри
ятия ребята не только при
общаются к азам рыночной 
экономики. Работа, здесь да
ет еще и неплохой заработок, 
ведь 70 процентов прибыли 
идет на заработную плату. 
За полгода, которые сущест
вует предприятие, ребята 
уже заработали около полу
миллиона рублей, В Атанах 
воспитанников и преподава
телей училища — расшире
ние числа предоставляемых 
услуг.

(Корр. УзА).

ИБО ВЕЧНО СТРЕМЛЕНИЕ ЛЮДЕЙ 
ТВОРЧЕСКИХ К СОВЕРШЕНСТВУ.

Полвека назад, в грозо
вом 1942-м, прибыли в Ан
дижан составы из Симферо
поля с оборудованием эваку
ированного консервного за
вода. И с ходу развернули 
выпуск продукции. В первые 
же годы на фронт ушли 
миллионы банок консервов. 
Послевоенная реконструк
ция позволила удесятерить 
заводские мощности. После 
вступления в строй цеха 
фруктовых консервов в 
1975 году завод ежегодно 
стал выпускать по 20 мил
лионов условных банок про
дукции.

Для тех, кто начал рабо
тать в военные годы, переме
ны особенно значительны. 
Современная техника, авто
матика позволили резко со
кратить ручной труд. А ког
да пустили томатные линии 
югославской фирмы «Един
ство», завод смог принимать 
помидоров в пять раз боль
ше, до тысячи тонн в сезон. 
Это для хозяйств области 
очень важно. Ведь потери 
урожая были очень велики.

Завод растет, набирает 
мощь неустанно. Построен 
цех фруктовых соков на две 
с лишним тысячи тонн ост
родефицитных полуфабри
катов. Без них не обойтись 
при выпуске различных про
дуктов питания, консервов 
для детей. Ежегодно цех 
может принимать и перера
батывать 5.000 тонн яблок 
и 4.000 тонн винограда. Вы
пускают продукцию филиа
лы завода в Исбаскане, Джа- 
лалкудуке и Шахрихане.

Успехи немалые, а пер
спективы еще значительнее. 
Расширяются площади под 
овощи, растут сады и вино
градники. Готовы сдать из
лишки урожая индивидуаль
ные хозяйства. Только успе
вай перерабатывать. Кол
лектив завода старается за
консервировать. сохранить 
выращенное. В нынешнем 
году уже выпущено 92 мил
лиона условных банок про
дукции. Это значит — го
довое задание выполнено на 
семьдесят дней раньше. Не
плохой подарок коллектива 
к полувековому юбилею за
вода. Переработка урожая 
продолжается. До конца го
да намечено выпустить еще 
девять миллионов условных 
банок консервной продукции.

Завод с годами молодеет, 
люди стареют. В цехах мо
жно встретить многих, кто 
тридцать—сорок лет работает 
на заводе. Среди них Сосик 
Аракелов, Ёкубжон Охунов, 
Юрий Аронов. ПТавкат Ба

заров и другие. Ходят в ве
теранах и их ученики Муяс- 
сар Имамбердиева, Содик- 
жон Махмудов. Назирахон 
Жураева. Назокат Нозимова.

Поколение сменяет поко
ление. И у каждого свои за
дачи. Нынешнее решительно 
взяло курс на мировой ры
нок. По договоренности со 
шведской фирмой «Тетра- 
пак» будут установлены ли
нии. которые станут выпус
кать консервы в мелких ба
ночках. С Симферопольским 
заводом пищевого машино
строения решено расширить 
производство металлических 
банок.

А вот с транспортом с 
каждым годом труднее. Не
хватка горюче-смазочных 
материалов, запасных частей 
к машинам и тракторам ус
ложняет сдачу выращенного 
урожая. Исходя из этого, 
завод взял на свой баланс 
два хозяйства — колхозы 
имени Навои Ассакинского и 
«Гулистан» Джалалкудукско- 
го районов. А они принима
ют продукцию у близлежа
щих хозяйств. Строится но
вый филиал в Кургантепин- 
ском районе. Все это помо
жет коллективу довести к 
1995 году выпуск консерв
ной продукции до 110 мил
лионов условных банок.

— Мы стараемся создать 
все условия для эффектив
ного труда, — говорит ди
ректор завода И. Вахабов, 
— развиваем социальную 
сферу. К центру отдыха в 
зоне Багишамал в ближай
шее время прибавится про
филакторий. В двух детских 
садах воспитьшаются 240 
детей заводчан, строится 
еще один — на 280 мест. В 
третьем микрорайоне возво
дятся два дома на 84 квар
тиры. С нового года начнем 
закладку дома на тридцать 
две квартиры. Возможно
сти развернуться немалые, 
ведь только в этом году 
прибыль составит 125 мил
лионов рублей...

Являясь родоначальни
ком перерабатывающей 
промышленности области, 
завод помогает другим кон
сервным заводам в наладке 
технологического оборудо
вания. подготовке квали
фицированных работников. 
Так что с годами завод мв- 
лодеет. крепнет, потому что 
вечно стремление людей 
творческих к совершенству.

У. САКСАНБАЕВ,
соб. корр. «Народного
слова».

Андижан.

НЕ ОПОЗДАЙТЕ СТАТЬ 
СОБСТВЕННИКОМ

Новое слово вошло ■ нашу обиходную р«чь — прмватнза- 
циа. Оно озиачаат появлаина класса собственников, владе
ющих и распоряжающихся своим имуществом. Множество 
нитей, связывающих сложные процессы разгосударствления, 
берут свое начало в Комитете по управлению государствен
ным имуществом и приватизации Республики Узбекистан. 
Наш собеседник — председатель »того комитета Шухрат 
Рашидович ГАФУРОВ.

— Примите поздравления 
с вхождением на капитанс
кий мостик Госкомимущест
ва н вместе с ними просьбу 
ответить на вопросы, что 
почерпнуты из почты и звон
ков в газеты «Народное сло
во» и «Халк сузи». После
дует ли смена курса вашего 
корабля?

— Если вспомнить, что 
курс на формирование соци
ально ориентированной эко
номики определен Президен
том Узбекистана, решения
ми Верховного Совета и Ка
бинета министров, то корот
ко можно ответить — сме
ны курса не предвидится. 
Цель определена — создать 
условия для развития ры
ночной экономики. ориен
тированной на интересы че
ловека, с сильным механиз
мом мотивации труда и 
государственной защиты со
циально уязвимых слоев 
населения. Но разгосу
дарствление, приватизация
— это еще не рынок, !^о 
этап, без которого к рыноч
ной экономике перейти прак
тически невозможно. Прихо
дится коренным образом ре
формировать модель с цент
рализованной административ
но-командной экономикой. 
Опросы общественного мне
ния показывают, что сегод
ня этот курс поддерживает 
больншнство населения Уз
бекистана.

— Но ведь кто-то все же 
сожалеет о «добрых време
нах* и о том, что при «со
циализме» кому-то жилось 
неплохо...

— Смотря каким арпш- 
ном мерить. «Неплохо» — 
это относительно слоев на
селения со средним достат
ком. А по стандартам циви
лизованных стран - ниже 
черты бедности. Что же го
ворить о тех, кому жилось 
плохо?

— Узбекистан, несмотря на 
свои уникальные богатейшие 
ресурсы, был в разряде бед
нейших стран, И не в пос
леднюю очередь потому, что 
централи.зоваиная экономика
- нелепость. Все хотят ку
шать мясо, но никто не хо
чет ехать собирать хлопок, 
за счет которого шло пок
рытие расходон' на произ-

мы
и

водство и закупки продук
тов питания. Все хотят бес
платной медицины, образо
вания, жилья, дорог, охра
ны общественного порядка. 
Но мало кто даже задумы
вался, каких средств все 
это стоило. Когда другие 
страны делали прорыв к 
современным технологиям, 
насыщали и перенасыщали 
свой рынок разнообразными 
товарами и услугами, 
проедали свои ресурсы 
отставали от времени. Нако 
нец стало ясно, что жить так 
больше просто нельзя. Се
годня тем более. Вот поче
му социальные и экономиче
ские реформы в Узбекиста
не не восстановили против 
себя людей, как это случи
лось в некоторых регионах 
стран СНГ. Программа эко
номических преобразова
ний, которая изложена в 
книге И. А. Каримова «Уз
бекистан: свой путь обнов
ления и прогресса», создает 
основу для согласия между 
сторонниками различных то
чек зрения..

—■ Возьмем, к примеру, 
самый близкий нам объект 
сиены форм собственности — 
жилье. Вы удовлетворены 
ходом его приватизации в 
Ташкенте?

— Никто и не ставил за
дачу навязывать собствен
ность тем, кто не хочет ее 
получать. Люди сами долж
ны сделать свой сознатель
ный выбор. Иначе рассуж
дать мыслить категория
ми плановой экономики. Так 
4̂ 0 разнарядок. насколько 
мне известно, не было и не 
должно быть. Другой воп
рос, что хокнмияты долж
ны помочь людям стать хо
зяевами своего жилья. Это 
вполне успешно делается в 
большинстве районов. Но 
есть и обратные факты. На
пример, в Хамзинском, Ак- 
маль-Икрамовском, некото
рых других районах. Недо
работки местных служб вид 
ны, что называется, невоо
руженным глазом.

— В обильной читатель
ской почте, последовавшей 
в редакцию после вашего 
интервью «В страну цивили
зованных собственников» и 
публикации специальной ео- 
цнологической анкеты, со

фа
бл

держалось немало интерес
ных предложений... Как они 
учтены в практической ра
боте?

— Добавлю, что и Гос
комимущество было завале
но письмами. Все они были 
тщательно изучены и обоб- 
и;ены с помоп;ью компьюте
ров независимой социологи
ческой организации — 
Службой по изучению обще
ственного мнения, с которой 
мы тесно сотрудничаем. Это 
позволило йам получить до
полнительный ориентир для 
действий. И вот один из пер
вых результатов. На днях 
Кабинет министров при Пре
зиденте Республики Узбеки
стан принял яостановление 
о дополнительных мерах по 
приватизации жилья в Таш
кенте. В частности, преду
смотрено тем, кто сразу вы
купает свое жилье, постро
енное в 1992 году, предо
ставить более существенную 
скидку — 20 процентов от 
его стоимости.

Безвозмездно или с боль
шими льготами получат 
жилье участники трудового 
фронта Великой Отечествен
ной войны, бывшие узники 

ашистских концлагерей, 
окадники Ленинграда. 

Или те категории граждан, 
которые получили государ
ственные квартиры взамен 
снесенных частных домост
роений, Не обойдены внима
нием одинокие престарелые 
лица, которые не в состоя
нии выкупить свои кварти
ры или перейти на аренд
ные условия найма. Ну а 
те, кто уже выкупил или 
собирается выкупить свое 
жилье в этом году, освобож
даются от налогообложения 
на строения до 1995 г. Ос
талось немногим менее ме- 
ся1(а до окрнчания жнлии(- 
ной приватизациц п Таишен 
те. Так что не опоздайте 
стать собственником своей 
кву)тиры.

Таким образо»!, мы можем 
говорить об одном из ярких 
примеров удачной обратной 
связи, прямого диалога с 
людьми, состоявшегося бла
годаря газетам «Народное 
слово» и «Халк сузи» н 
Службы но изучению об1це- 
ственного мнения,

' — Будет ли «крепким 
орешком» разгосударствле
ние предприятий промыш
ленности, торговли, услуг?

Сами люди считают, 
что в первую очередь целе
сообразно приватизировать 
предприятия мест1Юй про
мышленности» бытрвого об
служивания. госторговли.

Только в нынешнем году в 
системе корпорации «Махал- 
лий саноат» предусматрива
ется приватизировать 32 
предприятия. Их коллекти
вы сами выбирают наиболее 
приемлемую форму собст- 
венносхи — акционерную, 
коллективную, частную, 
арендную. В ассоциации 
«Узбексавдо» рассчитывали 
приватизировать 20 торгов 
и трестов, а фактически к 
концу года преобразуется 
более 30 таких организа
ций. Свыше 500 цехов и 30 
предприятий «Узбытсоюза» 
также определили новые 
формы своего дальнейшего 
существовани'Я.

— ВыхоДит, ничего слож
ного нет — подал заявку, 
документы и жди ордера? с

— Стараемся терпеливо ■ 
разъяснить, что приватиза
ция — не смена вывески.
Это новая философия хозяй
ствования, в центре внима
ния которой — честный 
трудолюбивый человек, мас
тер своего дел4. Но каким я 
станет завтрашний день при
ватизированного предприя
тия, как станет действовать 
коллектив в условиях сво
бодного рынка — *на десят
ки подобных вопросов, к со
жалению, пока нет проду
манных четких ответов.

Пример глубокой ответст
венности — Чирчикский 
трансформаторный завод. 
Здесь созданы отдел прива
тизации, рабочии комиссии...
По поводу выкупа — мень
ше всего суеты. Главная за
бота — разработка новой 
концепции деятельности, 
современной модели управ- 
ле1шя, системы равного парт
нерства, экономические и 
правовые механизмы, кото
рые, как воздух, понадобят
ся коллективу в новых ус
ловиях хозяйствования. Ра- 
.зумеется, и переориентация 
предприятия на нужды рын
ка Узбекистана.

Разбужена творческая 
мысль н в коллективах , 
флагмана машиностроитель- ‘ 
ной индустрии — «Таш- 
сельмаша». Ургенчского 
масложиркомбината. Таш
кентского моторного заво
да, десятков и сотен про
мышленных и сельскохозяй
ственных предприятий. При
ватизация стала ншроким и 
важным процессом, в кото
рый вовлечены практически 
все основные слои населе- » 
ния.

Коллективам помогают 
группы ученых, специали- 
стов. Большую помоп(Ь ока
зывают эксперты из США. 
Германии, других стран. Од
нако не будем забывать, что 
плоды приватизации доста
нутся лин1ь тем, кто сегод
ня старателыю и разумно 
вскапывает дерево своей 
со(5стпенности, не странштси 
мозолей и тяжести труда,

В. КАРАВАЕВ.
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республикой незави
симости у нас вместе с чув
ством радости и гордости 
появилась и озабоченность: 
сможем ли мы по-прежнему 
справляться с непростыми 
своими задачами? Ведь Уз
бекистан не производит бу
магу, а приобретает ее в 
России. А цены на нее и 
переплетные материалы по
стоянно растут. Много сло
жностей довелось преодо
леть, чтобы при всех обсто
ятельствах выпустить учеб
ники к первой годовщине не
зависимости республики. 
Более того, школы получи
ли дополнительно 2 млн. эк
земпляров книг, необходи
мых для изучения новых ди
сциплин.

Вхождение в рыночные от
ношения поставило перед из
дательством новые пробле
мы. Возникли серьезные 
экономические трудности; с 
нынешнего года поставщики 
из Российской Федерации не 
отпускают бумагу и другие 
материалы без предоплаты. 
Мы же не имеем достаточ
ных оборотных средств для 
этих целей.

Другая проблема касается 
содержания учебников. Напи
санные в годы застоя, они 
были . крайне идеологизиро
ваны, политизированы.

Действительно, учебники 
морально устарели. Но если 
памятник на площади можно 
разобрать за час, то изме
нить содержание пособия, 
выпущенного полумиллион
ным тиражом заранее, по за
делу, и отправленного на ме
ста, «снять» из него фото
графии или изменить содер
жание можно только при 
коренной переработке. А 
это, во-первых, требует ог
ромных материальных 
средств, во-вторых, четкого 
представления о том, что 
должен отразить учебник. 
Но дело даже не в том, ка
кие недостатки имеет тот 
или другой из них, речь двл- 

1{},жна идти о новой концепции 
образования и создании на 
ее основе качественно но
вых книг.

Пока мы принимаем меры 
к переработке имеющихся 
в школах. Вместе с Мини
стерством народного обра
зования и другими мини
стерствами и ведомствами 
стараемся «наполнить» их 
материалами, представляю
щими общечеловеческие, 
вечные ценности.

Нередко можно услышать 
и следующие претензии: по
чему издательство продол
жает переводить учебники, 
выпущенные Российской 
Федерацией и в других стра
нах? Например, «Математи

ку* Моро, «Физику» Кико
ина и Перешкнна и другие? 
Отчего в республике не соз
даются пособия, написанные 
местными авторами?

Объяснений тому доста
точно. Упомянутые выше 
авторы — ученые с мировым

бы неправильным отказыва
ться от достижений мировой 
цивилизации.

Что касается учебников 
родного языка и литературы, 
истории, географии края, 
природоведения, экологии, 
то их, однозначно, должны

вании только ими, думаю, 
недостаточно. Кроме учебни
ков, требуется и комплект 
дополнительной литерату
ры, дающей широкий круг 
знаний, позволяющей вос
питывать современно мысля
щего человека.

поучительные примеры, об
разцы народно}  ̂ мудрости.

Я нередко слышу разгово
ры о том, что в республике 
не хватает учебников. С этим 
согласиться полностью не 
могу. Правильнее было бы 
сказать, что нет учебников

ПРОВОДНИКИ в МИР ЗНАНИЙ
Знания —< это не что иное, как опыт поколений, запи

санный в книге. В Узбекистане этим благородным делом 
занимается издательство «Укитувчн», крупнейшее в 
Среднеазиатском регионе. За 60 лет своего существования 
•но стало настоящей индустрией производства учебной 
продукции.

О сегодняпгаем дне издательства, о проблемах, кото
рые возникли после вступления в рыночные отношения, 
и задачах, стоящих перед коллективом, делится его ди
ректор Алим Исмаилович МИРЗАЕВ.

именем, их учебниками по
льзуются во многих странах 
планеты. Но мы же не отка
зываемся издавать книги сво
их авторов.

В последнее время появи
лись «Математика» для 1 — 
4-х классов И. Ахмеджанова, 
«Алгебра» для 7-го и 8-го 
классов Ш. Алимова, учебни
ки и пособия для вузов: «Ана
литическая и линейная ал
гебра» А. Нурметова, «Ма
тематика» М. Азимова и 
много других. Ведется ра
бота по созданию учебников 
не только для общеобразо
вательной школы, но и раз
ного типа учёбных заведе
ний.

Надо учесть и то, что эта 
работа началась сравнитель
но недавно. А учебник пи
шут и совершенствуют де
сятки лет. В нем концентри
руется мировой опыт науки 
и практики.

Например, в Германии 
есть прекрасный учебник 
химии, в котором представ
лены открытия крупных 
ученых с мировым именем, 
научный и педагогический 
опыт, результаты работы 
нескольких десятков научных 
институтов. Давайте подума
ем, что целесообразнее: пе
ревести готовое пособие и 
быстро его издать или ожи
дать создания подобного в 
республике?

Чтобы нам достичь миро
вых стандартов в образова
нии, следует изучить все 
ценное, что накоплено в 
респу(5лнке, а также миро
вой науке и практике. Без 
этого неввзможно дать де
тям добротные знания. Было

написать люди, которые 
живут в республике и хоро
шо знают ее историю, куль
туру, традиции и быт, при
роду.

Пока с сожалением надо 
признать, что с 1976 года в 
республике нет полноценно
го пособия по истории Уз
бекистана для учащихся 
старишх классов общеобра
зовательных школ.

В 1989 году я участвовал 
в совещании директоров 
учебно - педагогических из
дательств в Тбилиси. На нем 
обсуждалась программа учеб
ника по истории СССР. Я 
выразил неудовлетворение 
тем, что в нем очень мало 
места отведено истории на
родов Средней Азии, в ча
стности, Узбекистана. В от
вет услышал от московских 
ученых, что историкам рес
публики следовало бы самим 
написать этот раздел. Ждали 
полтора года, но никто не 
откликнулся на предложе
ние. В результате москвичам 
пришлось самим браться за 
ручку.

Порой становится обидно, 
что на конкурс по созданию 
региональных учебников, 
дважды объявленный Ми
нистерством народного обра
зования и Госкомпечати 
республики, не была пред
ставлена ни одна рукопись.

В республике учебникам 
уделяется много внимания. 
Все интересуются: выйдут 
ли они в срок, будет ли их 
достаточное количество, за
ботятся, чтобы к каждому 
школьнику они пришли во
время. И это правильно. 
Без книг нельзя получить 
современное образования. 
Но ограничиваться в образо-

Анализ показывает, что 
выпуску этого важного вида 
литературы мы уделяем не
достаточное внимание.

Более успешно обстоит 
дело с выпуском спортив
ной литературы для школь
ников. Издательством сов
местно с Министерством на
родного образования и 
Спорткомитетом в последние 
годы выпущены книги «Ку- 
раш», «Подвижные игры», 
«Баскетбол». «Футбол», 
«Волейбол», «Легкая атлети
ка». «Шахматы» и другие. 
Работа в этом направлении 
ведется и сейчас.

Позаботились мы и о шко
льных библиотекарях. В по
мощь. им выпустили такие 
книги, как «Организация 
школьной библиотеки». «Ис
тория библиотечного дела».

В НЫНЕШНЕЕ напря
женное время необхо

димо. на мой взгляд, при-, 
кладывать также максимум; 
усилий для воспитания и 
сохранения традиционных 
нравственных ценностей уз
бекского народа. Для чего 
нужно дать детям и родите-' 
лям соответствующую ли
тературу. Был предпринят 
выпуск серии «Библиотечка 
семейного чтения». В ней 
скоро увидят свет «Саодат- 
нома», «Алла-ё-алла». «О 
добром слове», в которых 
размышления о воспитании.

по (Сдельным предметам, 
т. к. они еще не написаны. 
А так издательство выполня
ет все заявки просвещенцев, 
если, конечно, они были 
оформлены вовремя и пра
вильно. Например, мы под
готовили к изданию на уз
бекском языке очень интере
сную рукопись Аюдуллы Ав- 
лони «Турки Гулистон еки 
ахлок». Но на книги посту
пило незначительной коли
чество заявок, особенно из 
сельской местности, где про
живает 70 процентов насе
ления республики. Из-за ма
лого тиража издательству 
пришлось отказаться от вы
пуска этого замечательного 
произведения, хотя если бы 
книга вышла, то, уверен, 
она была бы раскуплена на
расхват.

Среди острых проблем 
для издательства, главное, 
пожалуй,— отсутствие доста
точных оборотных средств. 
Раньше мы оплачивали бу
магу и полиграфические ус
луги после выпуска про
дукции. Теперь же постав
щики требуют предварите
льной оплаты материалов, 
необходимых для изда
ния книг. Вместе с тем це
ны на сырье повышаются с 
каждым днем. Подорожали 
полиграфические услуги, воз
рос авторский гонорар. А у 
издательства не накопилось 
оборотных средств. Поэтому 
в картотеке появились не
оплаченные счета. Долги по
стоянно увеличиваются.

Решение проблемы нам 
видится в государственной 
помощи издательству. Дота
ция для пополнения оборот
ных средств позволила бы 
сейчас, по сегодняшним це
нам, закупить бумагу и 
другое сырье, а также при
обрести современное обору
дование. Появилась бы воз
можность удешевить учебни
ки и другую учебную ли- 
1'ературу, расширить их 
производство, выпустить но
вые книги на национальных

языках народов, населяю

щих республику.

О тех, кто рядом

НАС ДЕСЯТЬ
ТЫСЯЧ,
А ОНА-ОДНА

Часто читаем мы на стра
ницах газет о нелегких буд
нях милиции и мужестве 
постовых ГАИ, о повседнев
ной борьбе правоохранитель
ных органов с коррупцией, 
кражами государственного 
и личного имущества, с ху
лиганством и бандитизмом... 
А вот о таких подразделе
ниях органов внутренних 
дел, как паспортные отделы, 
о паспортистках читать, пря
мо скажем, приходится ред
ко. Вроде бы совсем непри- 

, метная должность, не иду
щая ни в какое сравнение с 
названными выше, но и 
без нее нам никак не обой
тись при существующем па
спортном режиме.

Сейчас у паспортисток 
особенно горячая пора. Со- 

, пряжено это в первую оче
редь с перепропиской жиль
цов в связи с переименова
нием улиц, махаллинских 
комитетов и районов, а во- 
вторых, — с приватизацией 
жилого фонда.
, ...Вечерело. Город погру
жался в сумерки. Заметно 
поубавилось прохожих. Лю
ди возвраи^ались с работы, а 
по пути заходили в РЭУ ре
шить свои квартирные проб
лемы. И невдомек им, что у 
них вот рабочий день, на
чавшийся рано утром, уже 
закончен, а паспортистка 
так с утра и сидит в конто
ре.

А принимала посетителей 
Кифаят Джаббаровна Баба
ева. Знают и ценят ее от
ношение к работе многие 
жители улицы Бобура, рас
положенной в Яккасарай- 
ском районе Ташкента. Мно
го слов благодарности ус
лышал я в адрес Кифаят 
Джаббаровны от оказавших
ся в тот вечер в паспортном 
отделе.

Л Я спросил Бабаеву, часто 
ли приходится ей так помно 
гу работать.

- Сначала удивлялись 
муж и дочери, что это у 
меня за должность такал, с 
каких пор паспортистки за
сиживаться стали допоздна, 
сверх рабочего времени? Но 
потом поняли, что так уж 
сложились обстоятельства, 
Да и я, чтоб не гневить до- 
мтпних, часть бумаг стала с 

' собой забирать, по вечерам 
с ними работать. И потом 
это ведь временные трудно
сти, пока не спадет пик в 
приватизации и перенмено 
"анин улиц.

А я думаю, нашей Кифаят 
Джаббаровне легче не ста
нет. и не потому, что прод
лятся .эти нахлынувшие на 
нее заботы, а потому, что не 
может она работать иначе., 

Л. БАЯНОВ.

— У вас около сорока 
фирм и предприятий. Чем 
они занимаются? Какие зада
чи решают?

— Создавая объединение, 
мы ставили перед собой За
дачу объединить усилия 
среднеазиатских респуб-

— Тем же, чем и год 
назад: организуем производ
ство необходимых людям то
варов. Недавно договорились 
с голландскими предпринима,- 
телями о- создании совмест
ных предприятий. Они поста
вят новейшее технологичес-

ЗАРАБОТАЛ САИ- 
ПОМОГН ДРУГОМУ
Всего год понадобилось андижанскому ■нешножономнче- 

скому научно-прои1 аодсл1«нному торговому объеди
нению «Интер Узбекистан» для того, чтобы органи
зовать около сорока фирм, малых предприя* 
тий, кооперативов в четырех республиках Средней Азии и 
Казахстане. Они занимаются переработкой сельскохозяйст
венной продукции, коммерческой деятельностью.

О работе объединения наш корреспондент У. Саксанбаея 
попросил рассказать его генерального директора, члена-кор* 
респондента Инженерной академии Республики Узбекистан 
А. С. НЕГМАТОВА.

лик и Казахстана при пе
реходе к рыночной экономи
ке. Мы работаем над тем, 
чтобы на местных предприя
тиях из местного сырья про
изводить готовую продукцию, 
не уступающую по качеству 
мировой. Ныне уже хорошо 
известны такие наши пред
приятия, как «Интер узбе- 
гим» в Ташкенте. «Интер са
мо» в Ходженте. производст
венные предприятия «Ис- 
фара» в Таджикистане и «Ха- 
лач» в Туркменистане.

Второе направление — 
воспитывать грамотных спе
циалистов для молодых су
веренных государств. Под 
это из своего <^нда мы вы
деляем солидные средства.

— Чем занимаются специ
алисты вашего объединения 
в этн дни?

кое оборудование, обеспечат 
обучение персонала. Мы бу
дем поставлять сельскохозяй
ственное сырье. Одна из на
ших фирм — «Кужган» — 
монтирует оборудование за
вода по выпуску полиэтиле
новой пленки. Ведем пере
говоры с китайскими бизнес
менами о строительстве фаб
рики детской и спортивной 
одежды.

Больше всего нам сейчас 
мешает недостаток строитель
ных материалов. Из-за этого 
срываются сроки пуска кон
сервного завода в Китабе, 
прядильно-ткацкой фабрики в 
Керки.

— Ну ■ какие задачи вы 
ставите перед собой в буду
щем году?

— Есть задумка взять на 
свой баланс несколько нерен

табельных хозяйств и орга
низовать там не только про
изводства, но и переработку 
сельхозпродукции. Это будут 
как бы комбинаты с полным 
циклом производства.

— Аманулла Садыкжано- 
внч, у предпринимателей всех 
стран есть хорошая традиция 
т- часть заработанных 
средств направлять на благо
творительные цели...

— Мы ее тоже придержи
ваемся. Понимаем, заработал 
сам — помоги неимущим. 
Одна из таких акций была 
проведена нами в совхозе 
«Дардак» Кургантепинского 
района. Пострадавшим от на
воднения мы предали одеж
ду. хозтовары. Такие же бла
готворительные акции были 
проведены объединением в 
Китабе. Керки, Кадамжае. А 
наш диагностический центр 
бесплатна обследует детей в 
возрасте до 16 лет и стари
ков старше 60.

Помогаем мы и организа
циям культуры. В частно
сти, финансируем ансамбль 
песни и танца «Лазги».

— Вы участвовали в фести
вале молодых соотечествен
ников в Ташкенте. Ваши впе
чатления?

—; Это замечательное со
бытие. Я просто в восторге 
от молодых представителей 
узбекской диаспоры — эру
дированных, талантливых! Се
годня, когда республика вы
ходит во внешний мир, их 
помощь не просто нужна, а 
крайне необходима. И они 
эту помощь окажут, потому 
что, несмотря ни на что, лю
бят свой народ и родину 
предков.

Многие из них горячо от
кликнулись на наше предло
жение принять участие в мо
лодежном коммерческом 
центре при нашем объедине
нии. Центр будет заниматься 
строительством новых и ре
конструкцией существующих 
предприятий.

Фаргансная долина — одна 
из самых густонасаланных тар- 
риторий иашай распублинн. По
этому здась проблама занятости, 
насалания, особенно молодажк, 
стоит дбстаточно остро.

Руноаодстао колхоза имани- 
Бабура Балыичинсного района 
разработало и начало осущаста- 
ллть сарьазную программу по 
обаспачанию трудоспособного 
насалания рабочими местами. 
35 чаловаи получили работу в 
мастном ионсараном цаха, но
вый цех по производству атла
са и трикотаж ны х издалий при
нял аща болаа двадцати юношай 
и давушаи.

Коначно во асам атом нема
лая заслуга председателя прав- 
лания колхоза Абдухафиза Пат. 
таава. Он один из самых моло
дых, инициативны х, предприим
чивых руководиталай района. 
Наварное, поэтому даже в это 
трудное время дала у  колхоза 
идут неплохо: валовой доход 
составляет 51 млн. руб., из ко 
торых 5 миллионов — чистая 
прибыль.

НА СНИМКЕ: ткачихи  трико 
таж ного цаха Холисхон Зупху- 
ноаа, Муиаддас Солиава и Кии- 
мачой Юсупова.

Ф о т о  Ш . ОЛИМОВА.
(Ф о т о х р о н я и а  уаЛ).

ТРЕТЬЕ ЗВЕНО:
ЗЕРНО В СЕВООБОРОТЕ
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Естественное плодородие 
земли падает в связи с ин
тенсивной ее эксплуатацией. 
Люди заметили это с тех 
пор. как первый пахарь 
взрыхлил первую борозду. 
С тех самых пор человечест
во ищет пути и методы не 
только сохранения, но и по
вышения плодородия почв. 
Ошибок в этом долгом и 
трудном поиске было нема
ло. Но постепенно методом 
проб люди нащупали самый 
естественный, не нарушаю
щий природного равновесия 
метод —' севооборот. Смена 
возделываемых на одном 
поле сельскохозяйственных 
культур помогала не только 
сохранить, но и повысить 
содержание в почве гумуса 
— насыщенной органикой, 
азотом и микроэлементами 
биологически активной си
стемы, от наличия которой 
и зависят урожаи.

В Узбекистане, ставшем 
хлопковой базой Советского 
Союза, хлопчатник был мо
нокультурой, но и крестья
не, и специалисты, и ученые 
всегда понимали, что сеять 
хлопок по хлопку — значит в 
кратчайшие сроки загубить 
землю. Поэтому уже с 
1932 года в республике на
чали осваивать хлопково-лю
церновые севообороты. Пра
вда, претенциозные амби
ции политиков, гнавшихся за 
все новыми и новыми мил
лионами тонн сырца, зача
стую сводили это дело на 
нет.

Впрочем, к началу 80-х 
годов и политиков удалось 
убедить, что дело движется 
к катастроф. Результатом 
этого стал Закон Узбекской 
ССР «О введении и осво
ении севооборотов», приня
тый Верховным Советом 
республики в 1981 году.

Конечно, как все законы 
в нашей стране, он не все
гда выполнялся. Можно да
же сказать, что он всегда 
не выполнялся, потому что 
нарушений севооборотов в 
связи с очередным по счету 
миллионом тонн «белого зо
лота» была тьма-тьмущая. 
Этому способствовало и 
ослабление авторского над
зора за четким соблюдени
ем проектов. Все это помога
ло ломать утвержденную 
схему севооборотов.

Одним из путей относи
тельно безнаказанного на
рушения закона был путь 
дробления хозяйства на ме
лкие бригады. За каждой 
и<5 них закреплялись части 
полей севооборотов. Но ведь, 
когда на севооборотном уча
стке много хозяев, слажен
ной работы не получится. 
Тем более, что каждый бри
гадир отвечал головой толь
ко за выполнение плана по 
хлопку. Все остальное ему 
было «до лампочки». Осо
бенно много таких мелких 
бригад было, да, к сожа
лению, и сейчас осталось, в 
областях перенаселенной 
Ферганской долины, Сур- 
хандарьинской. Бухарской, 
Хорезмской областях и Ка- 
ракалпакстане.

Освоение севооборотов — 
дело комплексное. Оно тре
бует планомерного вовлече
ния в производство всех вну
трихозяйственных земель

ных ресурсов, частичного 
переустройства ороситель
ной сети с укрупнением по
ливных участков, их капита
льной перепланировки, со
вершенствования организа
ционных форм производства. 
Но вся эта дорогостоящая и 
трудоемкая работа быстро 
окупается повышением уро
жаев хлопка, зерна, кормо
вых культур.

Сутью севооборотов яв
ляется чередование сель
скохозяйственных культур. 
Долгое время у нас чередо
вались хлопок и люцерна. 
Потом в эту схему стали 
включать и кукурузу на зер
но и на силос. В принципе 
такая схема должна была 
обеспечить не только устой
чивое сохранение плодоро
дия почв, но и высокие уро
жаи хлопка и кормов для 
животноводства.

К сожалению, большинст
во руководителей хозяйств 
нарушали эту схему, а оп
равдывались ссылками на 

- отсутствие севооборотов... в 
остальных хлопкосеющих 
странах мира. Проявлялась 
наша всегдашняя привычка 
чуть что кивать на «за кор
доном». Там, мол. люди по
умнее нас, и уж если даже 
они... Что и требовалось до
казать!

А между тем ссылки эти 
ошибочны. Потому что во 
всех хлопкосеющих странах 
эта система облагораживания 
земли существует. Только 
название она носит не «се
вооборот», а «чередование 
культур». К тому же, подав
ляющее большинство фер
мерских хозяйств в США на
ряду с почти ежегодной сме
ной культур проводит под
зимний посев различных ра
стений в качестве зеленых 
удобрений. Еще в развива
ющийся хлопчатник до де
фолиации сразу же после 
последнего полива с само
лета сеют вику, райграс и 
другие культуры. После 
уборки урожая их вместе с 
гузапаеЙ запахивают.

К слову, в СП1А и Кана
де с полей убирается не бо
лее 58 процентов всей био
массы. 42 процента оставля
ется на полях для восстанов
ления плодородия. К тому 
же, . растительные остатки 
защищают почву от разру
шительных ударов дождевых 
капель, водной и ветровой 
эрозии, повышают амор
тизационную способность 
почвы при прохождении тя
желых машин.

В качестве севооборот
ной культуры в США часто 
используется соя, широко 
включается сорго. Ученые и 
фермеры считают, что эти 
культуры не только обога
щают почву органикой, но 
и способствуют борьбе с 
корневой гнилью и гоммозом 
проростков хлопчатника.

Широкое применение на
шли в Америке севообороты 
с короткой ротацией — 3—4 
и 5—6 лет. Это здесь свя
зывают с большой напряжен
ностью и интенсивностью 
биологических, физических 
и химических процессов в 
орошаемых почвах при вы
соких температурах и осо
бенностях агротехники хлоп
чатника, В связи с этим

для поддержания плодоро
дия почв и получения ста
бильных урожаев хлопка и 
зерна рекомендованы корот
кие схемы севооборотов, А 
в Болгарии так и вовсе в 
хлопковой зоне идет ежегод
ная смена хлопка на зерно
вые.

Мы должны сделать вы
воды из этого мирового опы
та и тоже ввести в сево
обороты зерновые колосо
вые. Это позволит респуб
лике иметь в достатке и 
хлопок, и зерно. В северной 
зоне допустимо вместо ко
лосовых ввести в хлопково
люцерновые севообороты 
рис.

На сильнозасоленных поч
вах Каракалпакстана, где 
нельзя получить нормаль
ную густоту стояния расте
ний (до 1 млн/га), мы реко
мендуем схемы 1:3:1 — два 
поля риса, три хлопчатника. 
В Хорезмской области хоро
шие результаты дает схема 
1:2:1:2:1:2 — три поля риса, 
шесть хлопчатника.

На менее засоленных зем
лях северной зоны продол
жают применяться разрабо
танные ранее схемы 
3:2:1:2:1:2 — три поля лю
церны, шесть хлопчатника, 
одно - риса и одно кукурузы 
на зерно.

В дополнение к основным 
схемам хлопково-люцерно
вых севооборотов 3:6 и 3:7, 
разработанных СоюзНИХ)Й 
для большинства регионов, 
вводятся расчлененные — 
2:4, 3:4 и 1:2, 1:3. Они со
стоят из двух и трех полей 
люцерны и четырех полей 
хлопчатника или из одного 
поля зерновых или кормо
вых культур, после уборки 
которых в течение двух или 
трех лет возделывается 
хлопчатник.

В отдельных случаях рас
члененные севообороты мо
гут применяться и как само
стоятельные схемы с корот
ким ротационным периодом, 
где вместо традиционного 
чередования хлопка с люцер
ной чередуются хлопок и 
зерно.

В дальнейшем предусма
тривается увеличение посе
вов зерновых колосовых. В 
связи с этим во.эникает необ
ходимость уточнения и разра
ботки новых рекомендаций 
по совершенствованию корот
коротационных насыщенных 
колосовыми хлопково-люцер
новых и хлопково ■ зерновых 
схем. Чтобы дело это поста
вить на государственную ос
нову, на наш взгляд, необ
ходимо Закон «О введении 
и освоении севооборотов» 
дополнить статьей: «Исходя 
из необходимости увеличе
ния производства зерна в 
республике, в хлопковые 
схемы севооборотов наряду 
с посевами люцерны и дру
гих культур включить в си
стему чередования посевы 
зерновых колосовых».

Р. НАЗАРОВ, 
начальник управления 
хлопководства Мннсель- 
хоза Республики Узбе 
кнстан.

Ш. ИБРАГИМОВ, 
генгаальный директор 
НПО «Узхлопок».

КЛИНТОН ПЫТАЕТСЯ ПРИВЛЕЧЬ СРЕДСТВА ЧАСТНЫХ ФОНДОВ 

ДЛЯ РАЗВИТИЯ ВЫСОКИХ ТЕХНОЛОГИЙ
Джим Фуллнр, ЮСИА.
ПАШИНГТ01Г. Советник 

новоизбранного президен
та Билла Клинтона зая
вил, что успех планов раз
вития новых невоенных тех
нологий будет зависеть от 
нового типа сотрудничества с 
часаной промышле1гностью, и 
для этого необходимо сочета 
нне федеральных и частных 
фондов.

Адвокат Томас ПТнайдер 
заявил на собрании ведущих 
бизнесменов 17 ноября, что 
новая администрация будет 
стремиться к более широко
му сотрудничеству между 
промыщленностью и правн 
тельством в развитии техно
логий. Однако он добавил.

что частному сектору при
дется вложить в это капи
тал.

«Для выполнения проек
тов потребуется, чуобы ча 
стиый сектор вкладывал рн 
сковые деньги, сказал
ПИшйдер. - Это не тот слу
чай, когда правительство про
сто будет подписывать чеки. 
Если частный сектор не же
лает рисковать, ничего не 
получится».

ПЬшйдер сказал, что пред
ложение Клинтона создать 
170 центров развития техно 
логий в стране для помо 
И1И малым и сред1шм произ
водствам в освоении новей- 
пшх технологий будет зави
сеть от того, сумеет ли ча 
стный сектор финаисиро

вать проект по крайней ме
ре на 50 процентов.

«Мы по-новому видим 
роль правительства, ска
зал он. — Эта роль заклю
чается в стимулировании ра
боты, се облегчении и усиле
нии. Э?а роль может заклю 
чаться в образовании и пе
реподготовке. но скорее все
го правительство будет стре
миться к сотрудничеству. 
Правительство должно быть 
партнером частного сектора».

Согласно П1нпйдеру, Клин 
тон считает, что правитель
ство должно тоже (к»ювыва 
тьси на личной ответственно
сти.

«Правительство должно 
расходовать средства муд 
ро и дисциплинированно,

сказал Шнайдер. - Билл 
Клинтон... учитывает, что 
ресурсы ограничены. Нуж
на финансовая дисциплина. 
Многие считали, что если он 
будет избран, то он будет 
действовать как традицион 
ный либеральный демократ. 
Это . не так. И вопросах фи 
нансовой ответственности он 
ско >ее центрист».

1 1найдер заявил, что под
держка Клинтону со сторо
ны ученых и технических 
работников была очень важ
на во время выборов.

«Было ясно, что у Билла 
свои взгляды на экономику 
и что это та область, в ко. 
торой частное предприни
мательство готово сотрудни 
чать, сказал он. Та

КИМ образом, сейчас мы дол
жны заложить основы».

План Клинтона по под 
держке современных техно
логий изложен в 10-странич 
иом документе, озаглавлен 
ном «Технология: двига 
тель экономического роста*. 
Кинга издана в сентябре 
штабом его избирательной 
нампанни в Литтл-Роке (Ар
канзас). В соответствии с 
этим планом необходимы 
большие капиталовложения 
в коммерческие технологии, 
и следует меньше полагать
ся на результаты военных 
исследований, проникающие 
в потребительскую сферу.

Например, в документе 
предлагается создать граж
данское агентство по раз

витию технологий, подоб
ное пентагоновскому аген
тству по исследованию обо 
ройных проектов, и расши 
рить его деятельность по раз 
витию новейншх технологий 
двойного назначения, таких 
как телевидение с высокой 
степенью разрешения, мик 
ропроцессоры н волоконная 
оптика.

План предлагает переори
ентировать 10 процентов из 
76 миллиардов долларов, 
ежегодно выделяемых пра
вительством на исследовання 
Пентагону, на гражданские 
исследования. Это могло бы 
сбалансировать расходы на 
оборонную и гражданскую 
программы и выделить 30 
миллиардов долларов на 
гражданские исследования в 
течение следующих 4 лет.

План предусматривает 
большую помощь совместным 
проектам, таким как «Сема- 
тек», промышленный кон
сорциум, производящий мик
ропроцессоры и финансируе 
мый как из федерального 
бюджета, так и из частных 
фондов.

»

ЦВЕТЫ

ОЧИЩАЮТ

ВОДУ
Гиацинтами «засажен» 

одни из сточных бассейнов в 
чирчикском производствен 
ном объединении «Узэлек- 
трохимпром». Цветы раз- 
меш.ены здесь не только для 
эстетики, но прежде всего 
для дополнительной биохи
мической очистки стока. По
луметровые корни гиацинтов, 
развиваясь прямо в воде, 
поглощают вредные вещест
ва. представляющие остато
чный .эффект при производ
стве аммиака, селитры.

Разработкой технологии 
биохимической очистки сто
ков. строительством, пуско 
наладочными работами и 
контролем за эксплуатацией 
инженерных сооружений за
нимаются научный комплекс 
научно • исследовательского 
института «Водгео» и создан 
ный на ого базе ннедренчес- 
кий научно пронзвбдствсн- 
ный центр.

- Внедрение проекта ив 
«Узэлектрохимпроме» се 
рьезная проверка ниип1х 
возможностей, говорит
заместитель директора ком 
плекса Ю. Л, Коган. - Си
стема по очистке использо
ванной, загрязненной хими 
ческими элемеотами воды 

- это сложные инженерные 
ссюружения. Но самое инте
ресное, что весь процесс 
осуп^ествляется биохимиче 
скнм способом. Здесь на 
первых стадиях «работают» 
бактерии, затем подключа
ются растения. Используют
ся не только гиацинты, но и 
другие растения, в частное 
ти, камыш, иные распростра
ненные в республике пред
ставители флоры. Доочистка 
воды с их помощью снижает

допустимые концентрации

вредных веществ ниже пре

дела.
(Корр, УаА).
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Как не попасть в ожоговый центр
Народное СЛОВО 2 ДЕКАБРЯ 1992 г.

Четыре месяца назад в 
Узбекистане прошла первая 
республиканская конферен
ция комбустиологов, темой 
которой стала «Актуаль
ность * проблемы лечения 
ожогов». На ней был серь
езно поднят вопрос о том, 
что специалистов, лечащих 
ожоги, необходимо признать 
самостоятельным отделе
нием, а не подразделением 
хирургии, как было раньше. 
Говорилось и о необходимос
ти частичного перевода 
лечения ожогов на принципы 
страховой медицины, а так
же о регулярной аттестации 
врачей из* областных, город
ских и районных больниц в 
Республиканском центре и 
о многом другом. Как же 
решаются сегодня пробле
мы в Республиканском ожо
говом центре с учетом ре
шений первого форума 

. комбустиологов?

— Пока никаких ощути
мых изменений у нас нет,
— рассказывает руководи
тель Республиканского ожо
гового центра при клиниче
ской больнице № 1 
ТашГосМИ Е. Е. Яругский,
— Проблем накопилось мно
жество, и мы обращались с 
ними во многие инстанции. 
В подтверждение этого у

нас есть много разных бу

мажек. Но...

Сам центр ' расположил
ся в здании старой построй
ки, и в нам, помимо взрос
лого и реанимационного, 
есть еще и детское отделе
ние. Ни для кого не секрет, 
что в наше сумбурное вре
мя больше всех страдают 
дети, особенно если они еще 
и болеют. А боль, получае
мую при ожоге, без преуве
личения можно назвать ад
ской. Какую же помощь им

могут оказать в Центре?

— Детское отделение

почти постоянно загруже
но, — говорит его заведую
щий А. Д. Фаязов. — Бы
вает, что больных поступает 
очень много, и всех мы дол
жны разместить на наших 
малых площадях. Особен
но часто от ожотов стра
дают дети в возрасте от од
ного до трех лет. Мы стара
емся не разлучать их с ро
дителями, а если взрослые, 
находящиеся с ребенком в 
больнице, еще и больны, то 
лечим, консультируем и их.

Сейчас детскому отделе
нию. в частности,' и Центру 
в целом крайне необходимо 
отделение реконструктив- 
но-восстановительной хирур
гии и адаптации больного в 
обществе, так как ииогда 
последствия ожога остают
ся заметными и доставляют 
человеку моральные страда
ния. Хотя врачи и прила
гают все усилия для того, 
чтобы результат их работы 
оставался невидимым и 
многие операции проводят 
с учетом косметических 
норм (и для этого в Центре 
имеется неплохая лазерная 
аппаратура), достичь сто

процентного успеха не всег

да удается.

— Конечно, лучше быть 
здоровым и богатым, чем 
<̂ дным и, больным. Но, к 
сожалению, последнее боль
ше подходит для определе
ния нашего сегодняшнего 
положения. Лучше в больни
цу не попадать, тем более, 
что и здесь масса проблем. 
Например, затруднения с 
лекарствами. Судите сами: 
на одного больного в сред
нем необходимо 600—800 
граммов плазмы, или 300 
граммов крови в день. Ста
рается помогать аптечное 
управление, но и его воз
можности сейчас ограниче
ны! Нерешенность всех 
этих проблем в конечном

итоте отражается на ре
зультатах труда, не всех 
больных удается спасти. 
Причем взрослых погибает 
в два раза больше.

Но вернемся к детям. 
Специалистами замечено, 
что большинство ожогов у 
детей случается в субботу и 
воскресенье, а в будние дни 
их пик приходится на после- 
рабочее время.

— Вот, например, толь
ко в прошлое мое дежурст
во к нам поступило 18 боль
ных, — говорит А. Д. Фая
зов. — Из них четверо по
пали в реанимацию. Есть 
над чем призадуматься ро
дителям, да и всем взрос
лым. К сожалению, и сегод
ня имеются примеры, когда 
одни и те же дети по 3—4 
раза побывали в реанимации 
с тяжелыми ожогами.

По мнению врачей, в по
добных случаях виноваты 
взрослые. И зачастук5, ког
да ожог уже получен, роди
тели, стараясь облегчить 
ребенку боль, смазывают 
обожженные участки тела 
зубной пастой, чернилами, 
спиртам, накладывают тер
тый картофель... А делать 
это категорически запреща
ется! Потому что, во-пер
вых, . появляется вероят
ность заражения, а во-вто
рых, будет очень больно, 
когда эти «подручные сред
ства» необходимо будет 
удалять. Врачи рекомен
дуют орошение ожога холод
ной водой, после которого 
надо наложить предохра
няющую от механических 
травм повязку и привезти 
ребенка в больницу. Но луч
ите избегать несчастных 
случаев. Это не очень слож
но — надо быть вниматель
нее.

О. ВАИВИЧЕНСКАЯ- 
ХАБЕНКО.

— Сейчас ■ многое для 
нас происходит впервые. С 
обретением независимости 
мы смотрим на мир иными 
глазами, открываем его для 
себя. А мир узнает нас. 
Так. до недавнего времени 
наше общество было одним 
из отделений Союза Обществ 
Красного Креста и Красно
го Полумесяца СССР. Се
годня мы обрели статус На
ционального общества Крас
ного Полумесяца Респуб
лики Уз^кистан. входим 
в Международную федера
цию Национальных обществ 
Красного Креста и Красно
го Полумесяца.

Наша эмблема — это на
ша охранная грамота. Нас 
везде пропускают, в нас не 
стреляют. Хотя известны 
редкие исключения: полве
ка на»ад фашисты бомбили 
санитарные поезда, увозив
шие в тыл раненых, недав
но убили представителя 
Красного Креста в Югосла
вии. сестру милосердия —в 
Афганистане. Но. несмотря 
ни на что, мы — безоружны, 
ибо кощунственно совме
щать милосердие с орудия
ми насилия. Единственное 
наше оружие — наша 
эмблема. Даже моджахеды, 
'не желавшие и слышать о 
пленных, не принимавшие 
никого для переговоров, 
оказались послушными Меж
дународному Комитету На
циональных обществ Крас
ного Креста и Красного По- 
лумесяцау̂  которому боль
шинство государств мира 
передали свои полномочия 
для решения вопросов, свя
занных с пострадавшими в 
различных вооруженных 
конфликтах, с военноплен
ными. гражданскими и по
литическими заключенны
ми.

Общества Красного Кре
ста и Красного Полумесяца 
—■ не только самые авто
ритетные. но и экономичес
ки очень мощные органи
зации. т. к. все население 
земного шара понимает,, 
какие задачи приходится 
им решать. В США. напри
мер, все предприятия один

процент прибыли перечис
ляют каждый месяц в Крас
ный Крест. На всей терри
тории многих государств 
ежегодно проводятся обще
национальные декады или 
недели сбора средств в 
фонд Красного Креста и 
Красного Полумесяца. В 
Турции во время подобной

людает за ходом монтажных 
работ.

Красный Крест Швеции 
вот уже полгода содержит 
нашу службу милосердия, 
оплачивая медевстрам за
работную плату.

В последние годы пред
ставители Красного Полу
месяца Узбекистана замет-

ЯЗЫК МИЛОСЕРДИЯ
В ЧЕРА в Ташкенте боль- 

11’шим благотворительным 
концертом открылась де
када сбора пожертвова- 

в фонд Общества Крас
ного Полумесяца. Та
кая акция проводятся в 
республике впервые, но от
ныне она станет ежегодной. 
Вот что сказала по этому по
воду нашему корАеспонден- 
ту председатель Националь
ного общества Красного По
лумесяца Республики Уз
бекистан О. Т. ВАХИДОВА.

акции в прошлом году бы
ло собрано 50 миллионов, а 
в Южной Корее — 35 мил
лионов американских дол
ларов...

На собранные пожертво
вания строят больницы, ап
теки, банки вещей для оди
ноких, неимущих, бедст
вующих граждан. Благодаря 
им гуманитарную помощь 
оказывают нуждающимся 
народам разных стран. Толь
ко Узбекистану за послед
ние два года оказали по
мощь национальные коми
теты Красного Креста Япо
нии, США, Германии, Гол
ландии, Индии, Красного 
Полумесяца Турци».- Гер
манский Красный Крест 
передал нам 4,5 миллиона 
марок на покупку и монтаж 
водоочистной установки 
для Каракалпакстана. Сей
час там, в Тахтакупырском 
районе, постоянно находит
ся представитель Германс
кого Красного Креста Ах
мед Джехиш, который наб

ПОБЕДИТЕЛЬ-«ДЛИННАЯ КОСА»
Пробудить в детях инте

рес к красоте окружающего 
мира — значит пробудить в 
них духовность. В этом и 
заключалась главная зада
ча необычного конкурса, 
который провел недавно 
среди школ Ургенчский го
родской Дом школьников 
и молодежи.

Он назывался «Золотая 
осень» и должен был оп

ределить самый лучший бу
кет и его автора. Органи
заторы конкурса хотели, 
чтобы ребята учились ви
деть и замечать в обыден- 

, ном вокруг нас прекрас
ное. развивать их эстети
ческий и художественный 
вкус.

Здесь были представлены 
самые разнообразные ком
позиции из самых обычных

растений, трав, веток де
ревьев, что растут в нашем 
крае. Ребята «смастерили» 
букеты из листьев, камы
ша, соломки, подчеркнув 
тем самым и своеобразие на
шей природы.

А вот и названия, кото
рые дали дети своим рабо

там: «Цветы в октябре», 

«Нежность», «Осенний

этюд»... Оригинально наз
вала свою работу Катя Ор
лова — «Длинная коса — 
девичья краса», которая и 
стала победительницей ин
дивидуального конкурса. В 
командном зачете лучшей 
была школа № 75.

Конкурс подошел к кон
цу. оставив в душе детей 
самые прекрасные воспо
минания. А победители по
лучили памятные грамоты 
и призы.

О. АБДУЛЛАЕВ.

ШЕСТАЯ МАРКА 
УЗБЕКИСТАНА

Вышла очередная мар^а Рес
публики Узбекистан. В ката
логе она под номером 6. На 
ней изцбражен медный куашии
— офтоба XIX аека.

Номинальная стоимость
марки — 50 копеек. Она от
печатана тиражом в 4 мил
лиона штук на москоаской 
печатной фабрике «Гознак» по 
заказу издательского центра 
«Узбекистон маркаси».

Л. ПОРФИРЬЕВА.

Грани культуры

ПРЕКРАСНОЕ УЧИТ СОЗИДАТЬ
НПО «Средазэлектроап- 

парат» не беднее, но и не 
богаче других производст
венных коллективов рес
публики. И тем не менее 
здесь в ходе экономичес
ких преобразований парал
лельно происходит и выра
ботка собственных крите
риев в отношении благо
творительности, развивает
ся меценатстбо.

Объединение поддержи
вает экспериментальные 
театры-студии, талантливых 
артистов. музыкантов, ли
тераторов. «Средазэлектро-' 
аппарат» является спонсо
ром театра «Ильхом» и 
симфонического оркестра 
«Звезды Узбекистана».

Ощутимую помощь руко
водство оказало Союзу те
атральных деятелей Узбе
кистана при проведении фе
стиваля театров Средней 
Азин и Казахстана «Нав- 
руз-92».

Многие работники НПО 
сами приобщаются к ис
кусству, занимаясь в круж
ках художественной само
деятельности.

Всеобщей любовью здесь 
"окружен ансамбль эстрад
но-бального танца «Дил». 
Он был создан всего год 
тому назад, но уже успел 
получить Почетную грамо
ту президиума Совета Фе
дерации профсоюзов Узбе
кистана за активное участие 
в подготовке и йроведении

торжеств, посвященных пер
вой годовщине независимо
сти Республики Узбекистан.

— Во взрослых парах, а 
их всего девять, танцуют 
ребята-заводчане до 22 лет 
и старшеклассницы, — рас
сказывает руководитель 

> «Дила» Екатерина Андреева.
— Занимаются у нас и де
ти в возрасте от 5 до 15 
лет. В пошлом году, спустя 
три месяца после создания 
ансамбля, мы уже дебюти
ровали, приняв участие в 
ресиубликанском меропри
ятии — советско-американс- 
ком шоу «Дитя мира». Вы
ступали перед зданием 
ТЮЗа на глазах у тысяч 
зрителей.

Затем нас пригласили на 
открытие фестиваля теат
ров «Навруз-92». Самое 
значительное, пожалуй, со* 
бытие в биографии коллек
тива — выступление на 
концерте. посвященном 
Дню независимости.

Действительно, анасамбль 
«Средазэлектроаппарата» за
метно выделялся среди лю
бительских коллективов, 
приглашенных на торжест
во. И это не случайно, ведь 
руководитель его Екатери
на Андреева и помощник 
Мамед Расулов хоть и мо
лодая, но уже достаточно 
опытная танцевальная пара. 
Екатерина бальными танца
ми занимается с 1983 года. 
Является лауреатом кон
курсов «Хрустальная ту

фелька», «Золотая осень», 
«Весна».

Мамед Расулов трудится 
на участке новой техники 
головного завода. Занимал 
ся в театральной студии, за
тем в ансамбле «Веснушки» 
Бухарского дворца культу
ры. Участвовал в проведе
нии молодежных вечеров в 
клубе «Контрасты». Рань
ше, работая на другом пред
приятии, приезжал в гости 
к партнерше по танцам, а 
теперь стал ее супругом и 
единомышленником.

Репертуар ансамбля до
статочно разнообразный. 
Помимо эстрадных танцев 
(арабский, «Мустафа».
«Тюбетейка», «Борода вер
блюда», «Канатоходцы», 
«Келинчак»), подготовлены 
программы: детская («Поль
ка», «Цыплята», «Улыб
ка»), латиноамериканская 
(«Самба», «Джайв», «Ча- 
ча-ча», «Румба») и евро
пейская («Венский вальс», 
«Французский вальс»,
«Сиртаки»).

...Как хорошо, что бур
ный поток жизненных проб
лем не захлестнул до пре
дела электроаппаратчиков, 
испытывающих не только 
радость от совместного тру
да, но и от приобщения к пре
красному миру искусства.'

Т. ЮЛДАШЕВ.
кандидат нкусствоже-
дення.

НА СНИМКЕ; аисамбак НПО «Эпеитроаппарат» «Дип».

Фото Ф. КУРБАНБАЕВА.

СРЕДА
2 ДЕКАБРЯ 

УаТВ I
1В.ОО Ноаостн. 18.10 

Мультфильм. 1В.35 Для 
детей. «Куклы — мои 
друзья». 19.00 «Узбекистон» 
(рус.) 19.20 «Шаги гчэомышлен« 
Н 0 С 7 И » . 19.40 «Книо... кино,,,

сегодня вечером
кино!» 20.30 «Узбекистон». 
20.55 Коммарческнй аестник.
21.00 Проект Конституции Рес
публики Узбекистан —■ на асе- 
народное обсуждение. 21.30 
«\орманг, бободе)(коилар1» 
ГЪограмма для хлолкоробоа. 
22.15 Нояости телекомпании 
«Уорлднет» (США). 22.45 «Мо- 
скаа слезам не аерит». 2-я се
рия.

УаТВ II 
ПОКАЗЫВАЕТ 

СТУДИЯ «ТАШКЕНТ»
1В.30 «Уолт Дисней предстаа- 

ляет...» 19.20 «Спринт». 19.40 
«Час прямого эфира». 20.40 
«Автограф на память». 21.40 
На аолн« «02». 21,55 «Сает и 
тень». Художественный фильм.

«ОРБИТА IV»
18.00 Новости (с 

допереводом). 18.20 
государственный телеканал 
«Останкино» представляет: 
«Территория». 19.00 «Жозеф 
Бальзамо». 2-я сария. 20.05 
Театральные вс1речи. 20.45 
Спокойной ноч||, малыши! 21.00 
Ноаости. 21.25 «Группа риска».

сур.
Меж-

2-я сария. 22.30 «Черный 
ящик». 23.00 «В гостя* у М. 
Магомаеаа». 23.45 «Послушный 
ученик». Мультфильм для 
взрослых. 24.00 Новости. 00.40 
«Кино, до востребования».

«ДУБЛЬ IV» 
РОССИЙСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ

11.00 — 12.00

ТУРЕЦКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
РОССИЙСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ

22.00 Вести. Астрологический 
прогноз. 22.30 Студия «Сати
рикон». «Ляпсус». 22.25 «Оюр- 
тивная карусель». 23.00 Отчет 
о работе седьмого Съезда на
родных депутатов Российской 
Федерации.

Общество с ограниченной 
ответственностью «ДИЕРА 
ЛТД» извещает о том, что 
27 ноября 1992 года в Мн- 
ннстерстве финансов Респуб
лики Узбекистан было за
регистрировано н 
ЛА 534 внесено в 
совместных

под
Рвесге 

предприятий,
расположенных на терри
тории Республики Узбеки
стан, с участием узбекских 
и иностранных юридичес
ких лиц и граждан.

Общество с ограниченной 
ответственностью располо
жено по адресу: Республика 
Узбекистан, г. Фергана, ул. 
М. Касымова, дом 24/5.

но активизировали свою 
работу. Стихии, оползни, 
наводнения потрясали рес
публику, и везде первыми 
на месте происшествия по
являлись работники Крас
ного Полумесяца. Помогали 
лекарствами и медикамента
ми, продуктами, вещами. 
Большую помощь оказали 
мы попавш1Ш в беду жите
лям Грузии, Армении, Баш
кортостана, Кыргызстана, 
Таджикистана. Помогали Ки
таю, -Ирану, Турции.

Но чтобы помощь была 
полновесной и эффектив
ной, наша организация 
должна быть сильна эко
номически. Потому с особы
ми чувствами относимся 
мы к первой нашей общена
циональной декаде по сбо
ру средств. Ведь Красный 
Полумесяц — организация 
общественная и сущест
вует только на пожертвова
ния народа.

Вместе с тем эти 10 дней 
станут для нас не только 
экономической поддержкой, 
но и декадой пропаганды, 
разъяснения деятельности 
и задач Общества Краснся-о 
Полумесяца, его междуна
родного значения.

Взаимопомощь, милосер
дие, идеи гуманизма всег
да были характерны для 
всех наших народов. Оста
немся же верными им и те
перь, внесем свой посиль
ный вклад в помощь тем, 
кому хуже нас, кому труд
нее, кто не выживет без 
нашей поддержки.
Записала Т. ЕВСЮКОВА.

Летоть М е ттш
Знаете ли вы, тгои

...первый чемпионат Узбекистана по русским шашкам
состоялся в Ташкенте в 1936 году. Чемпионом республи
ки стала Б. Урунбаева из Андижана.

...первый трактор с главного конвейера Ташкентского 
тракторного завода сошел 2 апреля 1970 года. За рулем 
была знатный механизатор республики, бригадир колхо
за имени Ленина Папского района Наманганской обла
сти А. Эргашева.

...впервые в истории Узбекистана в производственных 
масштабах двухурожайная культура картофеля в хозяй
ственную практику была внедрена в 1967 году. Этот 
эксперимент большой хозяйственной значимости провели 
ученые Узбекского научно-исследовательского института 
овоще-бахчевых культур.

...впервые широкомасштабная выставка «Искусство 
Советского Узбекистана» демонстрировалась в Ленинг
раде в сентябре 1985 года. На выставке экспонировалось 
около двух тысяч произведений живописи, графики, 
скульптуры, сценографии, народного творчества, которые 
рассказали о развитии изобразительного искусства в 
Узбекистане за годы Советской власти.

...первый театральный сезон Узбекский государствен
ный театр музыкальной драмы н комедии имени Му- 
кими, созданный в Ташкенте, открыл 29 ноября 12^9 
года постановкой комедии Хамзы «Проделки Майсары».

...первой справочной книгой, своеобразным путеводи
телем по Туркестану является «Туркестанский кален
дарь на 1880 год», составленный В. Пьянковым и из
данный в Ташкенте в 1879 году. В .этом календаре, нас
читывающем более четырехсот страниц, приводятся 
подробные данные о событиях, происшедших в Туркес
танском крае не только в год издания книги, но и о 
древних и новых знаменательных событиях в Туркес
тане с 1115 по 1879 год.

...впервые в Узбекистане работы по выпрямлению 
северо-восточного минарета медресе Улугбек на самар
кандской площади Регистан, который отклонился от 
вертикальной оси почти на два метра, были проведены 
в январе 1932 года по проекту М. Ф. Мауера и В. Г. 
Шухова.

...первые кубометры землй на строительстве Ташкент
ского канала были вынуты 18 февраля 1940 года, и уже 
19 июля этого же года по каналу, протяженностью 54 
километра, состоялся торжественный пуск воды.

...первыми лауреатами Государственной премии Рес
публики Узбекистан в области литературы, искусства и 
архитектуры имени Алишера Навои, учрежденной в 
1991 году, стали Абдулла Кадыри, Абдулхамид Чулпан, 
Абдурауф Фитрат (все посмертно), Шермат Джураев 
(Шерали) — за концертно-исполнительскую деятель
ность, художник Баходыр Джалалов, архитекторы Сергей 
С>тягин и Мурад Фазылов, народный мастер Самннджак 
Муйдинов, индийский писатель и поэт Манзар Салим — 
за переводы на язйк урду произведений узбекских пи
сателей.

Собрал и составил В. ТЮРИКОВ.

УЗЭНЕРГОНАДЗОР НАПОМИНАЕТ!

ЭКОИОИИЯ-ИЕ ЦЕЛЬ, 
ЭКОНОИИЯ-УСЛОВИЕ

ДОСТИЖЕНИЯ 
ИДТЕРИАЛЬИОГО БЛАГОПОЛУЧИЯ

Всего лишь одна лампочка мощностью 100 Вт в течение суток способна 
израсходовать 2,4 кВт-ч электроэнергии, в месяц это составит 72 кВт-ч, 
оплата которых вам обойдется в 30 руб.!

Таким образом, две первые заповеди экономии:

не включать без надобности осветительные 

и иные электроприборы; 
не забывать выключать их вовремя!

•
Соблюдая даже не очень жесткие правила экономии, вы вполне може

те свести потребление электроэнергии хотя бы до 100 кВт-ч в месяц. А 
этого вполне достаточно для обеспечения ваших нужд.
. Третье правило —

ВЫЯВИТЬ резервы экономии!
Например, холодильник. Так ли уж важно, чтобы он работал, если в нем 

нет скоропортящихся продуктов? Тем более осенью!
ЭКОНОМИЯ -  ВЫГОДНА ВСЕМ!

Для государства каждый сэкономленный киловатт-час — это выпечка 
100 кг хлеба, производство 14 кг сыра, выпуск двух пар обуви.

Для вас — это значительное сокращение расходов на оплату эле
ктроэнергии—ведь даже необходимые 100 кВт-ч в месяц обойдутся в 
40 руб.

КОГДА ВЫ НА РАБОТЕ,

также не оставайтесь равнодушными к бесхозяйственности; 
не проходите мимо оборудования, которое работает вхолостую; 
посмотрите, не горят ли бесцельно прожекторы, реклама, светильники, 

не используются ли электропечи без нагрузки.
Как

вы
тратите электроэнергию?

Этот вопрос сейчас должен задать себе каждый человек.

СВОЕВРЕМЕННО

ОПЛАЧИВАЙТЕ 

СЧЕТА ЗА 

ИСПОЛЬЗОВАННУЮ 

ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ! 

УзЭНЕРГОНАДЗОР.

Н Л Р О Д Н О Е  С Л О В О

х щ  с т

УЧРЕДИТЕЛИ: 

Президиум Верховного Совета 

Республики Узбекистан ^  

и Кабинет министров при Президенте 

Республики Узбекистан

Главный редактор Анвар ДЖУРАБАЕВ. 
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